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Эти приметные слова из  
советского шлягера, который 

в начале 90-х годов прошлого сто-
летия «раскрутила» певица Маша 
Распутина, наверное, породили 
в умах многих людей не только 
восприятие Гималаев, как самых 
высоких и красивых гор на планете, 
но и вызвали ассоциацию с отпуск-
ной порой. И здесь, что называется, 
горные вершины в период вакации  
— на любителя, а вот релакс на 
море или в интересной поездке 
— это более предпочтительный 
вариант.
Тяга к различным путешествиям 
и познанию мира была у людей 
издавна. Мы со школьных уроков 
помним, как многие любознательные 
смельчаки, на свой страх и риск, на 
парусниках бороздили просторы 
мировых океанов. В этом списке 
известные мореплаватели и знаме-
нитые путешественники, которые 
совершили великие открытия, 
имевшие огромное значение для 
всего мира.
Например, известный российский 
путешественник, купец из Твери 
Афанасий Никитин в середине XV 
столетия стал первым жителем 
Европы, кто не только изучил, но и 
описал Индию. Это произошло еще 
за двадцать пять лет до того, как 
туда добрались колонизаторы  
из Португалии. Несколькими 
десятилетиями спустя Христофор 
Колумб открыл Америку, а Америго 
Веспуччи примерно в это же время 
«познакомил» всех с Венесуэлой  
и чуть позже изучил берега Бразилии.  
Параллельно с указанными героями  
Васко да Гама отправился в экс-
педицию из Африки в Индию по 
морю. Не терял зря времени и 
Фернан Магеллан. Именно этот 
великий путешественник первым 
сумел совершить кругосветное 
путешествие, и доказал, что Земля 
является круглой, а все океаны 

связаны между собой. Джеймс Кук 
спустя несколько веков совершил 
кругосветное путешествие  
и обследовал восточную часть  
Австралии. И такой познаватель-
ный перечень всемирно известных 
путешественников можно еще 
долго продолжать.
Проецируя эту тему на наше время, 
можно сказать, что Америку и 
Индию теперь людям открывать не 
надо, но тяга к путешествиям не 
уменьшилась. В октябре многим 
уже можно задаться воспоминанием 
о прошедшем отпуске, а также  
наметить планы на следующий год.
К этому времени, наверняка, уже 
все, кто хотел — отдохнул. Менее 
рисковые, кто боится бытовых 
неудобств и кого пугает дорожная 
логистика, скорее всего, выбрали 
местные санатории и тропы здо-
ровья. Но немалая часть туристов 
попробовала более интересные 
туры с отдыхом на море. Если 
Турция, Египет, Объединенные 
Арабские Эмираты или Грузия в 
непростой подсанкционный период 
остались как бы проходным вари-
антом, то обладателям Шенгенских 
виз можно было сделать автоном-
ный выезд «под себя». Причем, 
выгода не только географическая, 
но и экономическая. Благо, интернет 
сегодня позволяет сверстать себе 
увлекательную программу на все 
вкусы при минимальных тратах.
«Инвестиции в поездки — это 
инвестиции в себя», — не перестают 
утверждать путники, которые  
не могут долго находиться на одном 
и том же месте и не приветствуют 
тихий и размеренный отдых.  
Наверное, в этих простых словах 
и заключается суть странствий, 
благодаря чему человек постоянно 
развивается и находит для себя  
удовлетворение в смене обстановки.

Владимир ЗДАНОВИЧ

«Ничто так
не развивает ум,

как путешествие»

Эмиль ЗОЛЯ 
(французский писатель XIX-XX вв.)

ОТПУСКтите ОТПУСКтите 
меня в Гималаименя в Гималаи
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Георгий СВИРИДЕНКО,
олимпийский чемпион по гандболу:

Спортивная судьба олимпийского чемпиона по гандболу Георгия 
Свириденко целиком и полностью связана с ручным мячом. Даже сегодня, 
когда герой этого материала находится в уважаемом для всех возрасте, он 
на боевом посту. В Германии, где наш соотечественник живет уже тридцать 
лет, активно занимается профессиональной тренерской работой. Заметим, 
что история появления гандбольной звезды в лице Георгия Свириденко на 
белорусском спортивном небосклоне практически не отличается от других 
«аналогов»: босоногое детство — учеба в школе — ДЮСШ — РЦОП или 
РУОР — клуб СКА — сборные различных возрастов — легионерская карьера. 
Разница разве только в том, что он уроженец Минска, и в свое время ему, 
как многие считают, в некотором роде проще было «подсмотреть», как 
играют настоящие мастера ручного мяча в СКА. Поди, Юрию Шевцову и 
Михаилу Якимовичу из Случчины или Александру Тучкину из Бобруйска 

было сложнее «освоить» столичные просторы и избавиться от провинциального статуса. Хотя сам Свириденко 
столичную прописку не считает льготным билетом в большой спорт. Интересно, что по истечении многих лет 
специалисты от спорта все-таки определят далеко не такую уж и маленькую разницу в спортивных биографиях 
этого титулованного гандболиста и его многих известных сверстников. И скажут, что «Жора родился в 
спортивной советской семье». Как-никак, а сам Георгий Свириденко — чемпион мира среди юниоров 1983 
года, олимпийский чемпион-1988, серебряный призер ЧМ-1990, плюс — множество престижных клубных 
титулов, в том числе международных, в составе минского СКА. А его родная сестра Ирина (после замужества — 
Сумникова — авт.) — бронзовый призер Олимпийских игр-1988 в Сеуле в составе сборной СССР и чемпионка 
ОИ-1992 по баскетболу в Барселоне в составе сборной СНГ. Наверное, не удивительно, что вместе с сестрой он 
начал заниматься баскетболом в спортивной секции значительно раньше, чем гандболом. Еще из школьных 
увлечений Георгия — лыжный спорт, велосипед, футбол, легкая атлетика. Надо сказать, что «неопределенность» 
в увлечениях у этого парня пропала спустя некоторое время после окончания начальной школы. Наш герой 
не раз вспоминал: когда учился в 4-м классе минской СШ №71, то к ним наведался тренер по ручному мячу 
Анатолий Чукаткин. Спортивный специалист сразу заприметил, что у этого юноши есть определенные задатки, 
чтобы в будущем стать гандболистом. Так Георгий оказался в столичной детско-юношеской спортивной 
школе, где познавал начальные уроки гандбольного мастерства под руководством Анатолия Степановича. А 
заключительные годы своей школьной учебы он провел в активной фазе в спортивном интернате на улице 
Тарханова, «грызя гранит науки» и повышая собственный профессиональный уровень в указанной дисциплине 
в Республиканской школе олимпийского резерва. Тогдашний авторитетный гандбольный специалист Виктор 
Петрович Косинский, через руки которого прошло немало отечественных звезд ручного мяча, позаботился о 
том, чтобы Свириденко официально был «приписан» к специализированному спортивному заведению, а не 
изматывал себя дорогой от дома в районе первого аэропорта до интерната, и не тратил драгоценного времени 
на учебу и тренировки. В этот период Георгий со своими сверстниками из столичного РГУОР в своем возрасте 
завоевал 3-е место на Спартакиаде школьников в Ташкенте. Дальше дорога начинающего 19-летнего спортсмена 
вела в спортивный клуб армии, где молодой человек познакомился с мэтром гандбола Спартаком Петровичем 
Мироновичем и его методами тренировок. Опытный тренерский глаз тут же рассмотрел в талантливом юноше 
неординарность мышления, физическую силу, быстроту реакции и правильный выбор при принятии решений. 
Закрепившись в составе СКА, и будучи уже студентом Минского института физической культуры, Свириденко 
смог пробиться в ряды молодежной сборной СССР на молодежный ЧМ-1983 в Финляндии, где в составе своей 
команды удостоился золотой медали. Потом была победная Олимпиада в Южной Корее и серебро на ЧМ-1990 
в Чехословакии. В среде знатных спортивных специалистов бытует мнение, что Георгий Свириденко — далеко 
не самый яркий представитель «золотой» олимпийской дружины Сеула, но, пожалуй, самый загадочный. 
Он никогда не был на виду, предпочитая выполнять профессионально свое дело на площадке. Выражаясь 
современным языком — наш герой абсолютно «не раскручен» в СМИ. Он всегда оставался в тени партнеров.

«Не люблю больших «тусовок» 
ии громких кампаний»
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— Георгий Владимирович, этими 
днями Вы и Ваши звездные 
одноклубники по СКА и коллеги 
по сборной СССР, наверняка, с 
ностальгией прокрутили в памяти 
приятные события, которые 
происходили три с половиной 
десятка лет назад на площадке 
Олимпийского гимнастического 
зала в Сеуле?
— Безусловно. Ведь золото на Олим-
пийских играх — самая заветная мечта 
для любого спортсмена. А примени-
тельно к нашей дружине того образца, 

то по-другому и не скажешь. Тогда 
нас называли командой XXI века. 
Ведь многие из ребят готовы были 
сыграть на «золото» еще на Играх 
в Лос-Анджелесе четырьмя годами 
раньше. Но из-за большой политики 
они, вместе со всей советской сборной, 
вынуждены были пропустить этот 
турнир. А век спортсмена бывает 
скоротечным: если не сегодня — то 
никогда. Хотя при подготовке к Сеулу, 
как мне кажется, необходимо было 
учесть совокупность всех факторов, 
чтобы найти оптимальное решение, 

ведущее к успеху. 
Нашим настав-
никам Анатолию 
Евтушенко и Спар-
таку Мироновичу 
это удалось. Для 
начала в 1987 году 
команда с огром-
ным перевесом 
над конкурентами 
выиграла чемпионат  
мира в группе «В» 
в Италии, одолев 
в решающем 
поединке румын. 
Этот турнир, 
проходивший 
на Апеннинах, 
определял судьбу 
последней путевки 
на Игры. Дальше  
выбора у нас 
не было: любой 
результат на Олим-
пиаде, если не 
победный, считался 
бы катастрофой.

— А каким Вам вспоминается тот 
победный олимпийский рывок?
— Так прямо и не скажешь. До  
момента финальной игры с корейцами 
— полная концентрация и собранность. 
Ведь, несмотря на то, что мы считались 
фаворитами, в преддверии Игр-1988 со-
ветская команда умудрилась проиграть 
сборной Южной Кореи в товарищеском  
поединке. Но на сей раз вышел реванш.  
После победы, понятное дело,  
у каждого из нас витала безграничная  
радость от успеха. Все вокруг запрыгали.  
Я сразу же поделился радостью со 
своим коллегой Андреем Тюменцевым. 
Говорю: «Вот оно — счастье!». Правда, 
как его ухватить руками, чтобы не ухо-
дило? Благо, наши тренеры Анатолий 
Евтушенко и Спартак Миронович и 
в том состоянии сохранили холодные 
головы. Едва улегся первый порыв 
эйфории, как они отвели нас в сторонку 
и сказали: «Парни, вы молодцы». А 
дальше лейтмотив был совсем другой. 
Было сказано примерно так: победа 
— победой, но, поверьте, что завтра 
это уже никому не будет интересно. 
Спокойно опускайтесь с небес, ставьте 
новые цели — и вперед, пахать дальше. 
Если остановитесь, вас затопчут. И кон-
куренты на мировой арене, и молодежь 
на внутренней. Тем не менее, в наших 
жилах играла кровь. Мы сдержали 
слово, которое дали себе и тренерам — 
победили. По случаю выигрыша даже 
на закрытие Олимпиады не пошли.
— Вы участвовали во всех шести 
мачтах олимпийского турнира, 
забив 12 мячей. Это много для 
игрока Вашего амплуа или  
все-таки маловато?

Повод для разговора корреспондента 
«НС» и заслуженного мастера спорта 
СССР по гандболу Георгия Свириденко 
долго искать не пришлось. Как-никак, 
а 35 лет назад в первый день октября 
сборная СССР стала олимпийским 
чемпионом по гандболу, в составе 
которой на протяжении всего турнира 
выступал Свириденко.
Звонок по Вайберу в немецкий 
город Мельзунген никак не удивил 
авторитетного специалиста. Собеседник 
оказался готовым к откровенному 
разговору на разные темы из его 
спортивной и семейной жизни.
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— Гандбол — игра исключительно 
коллективная. Выигрывает команда — 
побеждаешь и ты. А что касается моих 
бомбардирских показателей, то дюжина 
забитых мячей для позиции разыгрыва-
ющего — не так уж и мало. Тем более, 
что моя основная задача, как, к примеру, 
и моего визави Андрея Тюменцева, 
заключалась в снабжении голевыми 
пасами Сашу Тучкина, Мишу Васильева  
или Славу Атавина. Тем не менее, 
«свой» гол в финале я все-таки забил.
— Вы можете назвать себя 
человеком, который любит 
праздновать знаковые события. 
Олимпиада, конечно, — это 
событие давно минувших дней. 
А вот очередной юбилей Вы 
отмечали в декабре прошлого года.
— По жизни не люблю больших 
«тусовок» и громких кампаний. Пред-
почитаю спокойствие и тишину. Свои 
эмоции стараюсь оставлять на работе.
— Георгий Владимирович, Вы один 
из немногих игроков звездного 
армейского состава, кто после 
легионерского периода остался 
жить и работать за рубежом?
— У каждого человека судьба скла-
дывается по-своему. Окончание моей 
игровой карьеры пришлось на Германию.  
А потом решил попробовать себя здесь 
тренером — получилось. Первым 
клубом был берлинский «Блау-Вайс 
Шпандау», который я возглавил после 
Юрия Шевцова. Потом еще различные 

гандбольные коллективы. Сейчас я 
живу в городе Мельзунгене — здесь  
восемь лет был наставником в одно- 
именном клубе, где тренировал команду 
«Мельзунген».
— В свое время в главной немецкой 
дружине играли известные 
белорусские гандболисты — 
Андрей Курчев и Андрей Климовец, 
а также зарубежные мастера — 
швед Микаэль Аппельгрен, серб 
Зоран Джорджич…
— Да, команда имеет богатую спор-
тивную биографию с наличием многих 
известных имен в гандбольном мире. 
Что не удивительно. Здесь что ни клуб 
бундеслиги — то многонациональный 
коллектив профессионалов.
— Получается, что Германия — 
это своеобразная Мекка для 
белорусских гандболистов 
прошлого и настоящего. 
Практически все олимпийские 
чемпионы в этом виде спорта 
перевернули страничку своей 
биографии, связанную с ней. Иные 
пишут ее до сих пор.
— Считайте, что все так. Я ведь на  
немецкой земле провел немало лет. С 
1993 года выступал за берлинский клуб 
«Блау-Вайс Шпандау», который на тот 
момент тренировал мой коллега по 
олимпийской сборной Юрий Шевцов. 
Правда, активный игровой период 
оказался коротким. В середине второго 
сезона я серьезно травмировал плечо 

бросковой правой руки. Думал, что 
обойдется без хирургического вмеша-
тельства, но без операции оказалось 
никак, из-за чего я четыре месяца 
восстанавливался. После этого мне 
пришлось завязать с карьерой игрока, и 
переключиться на тренерскую работу.
— Георгий Владимирович, но 
свою легионерскую карьеру, 
после минского СКА, Вы в начале 
90-х начинали в итальянском 
чемпионате, появившись на 
острове Сицилия. Не страшно 
было три года играть в Сиракузах 
и Палермо, где царили порядки 
местной мафии?
— Чего греха таить — каждый день 
казался непредсказуем. Я не был посвя-
щен в подробности местных порядков. 
Мое дело — играть и отрабатывать 
контракт. Знал неписаное правило: 
не смотреть в сторону каких-либо 
бандитских разборок, чтобы не стать 
невольным их свидетелем. Бороться с 
мафией — это прерогатива полиции, 
жандармов и карабинеров. Как видите, 
бог меня миловал, и я позже перебрался 
в Германию.
— Но хоть одну из известнейших 
достопримечательностей 
Сицилии — вулкан Этна — 
удалось посетить?
— Так вышло, что на самый высокий 
действующий вулкан в Европе в качестве 
экскурсанта я не наведался — все вни-
мание было сконцентрировано на игру. 
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Ходил в старый город и знакомился с 
другими известными местами острова.
— Чем Вам еще запомнился 
итальянский период?
— Конечно же, итальянской кухней — 
спагетти, соусы, морепродукты. Хотя, 
конечно же, это не главное. Я часто 
вспоминаю этот период. Хочу сразу 
сказать, что Италия и Сицилия — это 
совершенно разные вещи. На острове 
совершенно другой менталитет,  
мышление, языки общения. Когда 
приехал выступать в Сиракузы за клуб 
«Ортиджиа», то сразу столкнулся с про-
блемой в коммуникации. Английский 
там был не в почете — из иностранцев, 
насколько помню, был я и один парень 
из Румынии. С большим трудом достал 
итальянско-русский словарь, чтобы не 
быть белой вороной в команде. Быстро 
освоил премудрости итальянского языка. 
Следующие два года в моей карьере в 
клубе CUS из Палермо в плане общения 
оказались более комфортными.
— Признайтесь, когда Вы только  
начинали собственную карьеру, 
представляли ли ее такой 
разнообразной?
— Естественно, что мысли были 
разные. В детстве я всегда «горел» 
спортом. Заводилой выступала моя 
мама Таисия Степановна. Она —  
ровесница Спартака Мироновича.  
Слава богу, что до сих пор жива-здорова.  
Ярким примером для меня был 
старший брат Виктор, который на 
приличном уровне занимался боксом, 
выступая даже на первенстве Минска. 
А когда уже твердо решил связать свою 
судьбу с гандболом, то думал о том, 
как быстрее «вырасти» в мастерстве. 
У меня никогда не было кумира. Когда 
пришел в минский СКА, то на позиции 
разыгрывающего выступали Игорь 
Кашкан и Коля Жук. Эти ребята уже 
понюхали пороху, поскольку успешно 
выступали в составе советской моло-
дежной дружины на чемпионате мира. 
Поэтому нужно было проявить себя, 
чтобы закрепиться в армейском клубе.
— Георгий Владимирович, у Вас 
богатейший опыт на тренерском 
поприще. Кроме наставничества 
в таких немецких клубах, как 
«Блау-Вайс Шпандау», «Бремен», 
«Райникендорфер Фюкс», 
«Дюссельдорф» и «Мельзунген», 
Вы пробовали свои силы в минском 

СКА, работали тренером команды 
юниоров и даже стояли во главе 
национальной сборной Беларуси.
— Да, жизнь после окончания карьеры 
игрока оказалась богатой на события. 
Каждый новый коллектив — это не 
только новые лица и характеры, но и 
проблемы команды и поставленные 
руководством задачи, которые нужно 
было в определенное время решать.
— Известно, что на капитанский 
мостик национальной сборной 
Беларуси в свое время Вас 
пригласил председатель БФГ 
Владимир Коноплев. Какие 
отношения у Вас сохранились 
с руководителем гандбольной 
федерации?
— Самые теплые. Я благодарен  
Владимиру Николаевичу, что он мне в 
свое время доверил этот пост. Старался  
оправдать его доверие. Но на тот  
момент было много «но», из-за чего не 
все получилось сделать, что планиро- 
валось. Не в качестве оправдания скажу, 
что причин оказалось достаточно, из-за 
которых я не смог вывести сборную  
Беларуси в финальную часть чемпи-
оната Европы-2010. Как назло, на тот 
момент серьезно травмировались  

тогдашние лидеры — Сергей Горбок  
и Иван Бровко. К тому же, я был 
еще главным тренером команды 
«Дюссельдорф». А это требовало 
дополнительных усилий, чтобы посто-
янно передвигаться на двух фронтах. 
После года работы мой контракт закон-
чился, и руководство БФГ решило, что 
вряд ли возможно добиться нужного 
результата со сборной, тренируя еще  
и зарубежный клуб.
— Вы следите за сегодняшними 
делами в белорусском гандболе?
— Интересуюсь, но не слежу. Знаю, что 
в этих непростых условиях отечествен-
ный гандбол развивается и на клубном 
формате, и на уровне сборных. И в 
значительной степени, на мой взгляд, 
в этом заслуга Владимира Коноплева, 
который находит возможность орга-
низовывать товарищеские матчи с 
различными командами.
— Когда в последний раз Вы были 
на родине в Беларуси?
— Не так уж и давно — в июле 2022 
года приезжал в Минск. Правда, не 
афишировал свой приезд, поскольку, 
как я уже отмечал, стараюсь быть  
подальше от излишнего внимания.  
Повстречался с родными, решил  

Дочка Александра с внучкой Смилой
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кое-какие дела и обратно в Германию, 
где сейчас тренирую молодежь  
в интернате клуба «Мельзунген».
— Так вышло, что спортивная семья 
Свириденко уникальна, потому что 
в один олимпийский год родные 
брат и сестра стали медалистами в 
разных видах спорта…
— Наверное, это просто приятное 
совпадение, но не более того. По боль-
шому счету, у меня с Ириной разные 
пути были к успеху, но где-то эти линии 
почти сошлись. Ведь в Сеуле жен-
ская сборная СССР по баскетболу не 
пробилась в финал и выиграла только 
бронзовые медали. Знаю, что для  
советских спортсменок данный результат 
считался провалом. А главный тренер 
призеров Александр Гомельский был 
в шоке. Но уже через четыре года 
этот наставник привел национальную 
сборную СНГ, в составе которой была 
и моя родная сестра, к чемпионству. 
Так вышло, что на следующих двух 
Олимпиадах в Сиднее и Афинах Ирина 
выступала в составе России, но до 
медалей их команда не дотянулась.
— Этот успех баскетбольного 
коллектива Александра 
Гомельского в Барселоне совпал 
с победой мужской гандбольной 
дружины СНГ под руководством 
Спартака Мироновича, который 

привел к золоту своих подопечных 
второй раз кряду.
— Наверное, эти наставники в чем-то 
похожи. По своему менталитету,  
экспрессивности, методам тренировок 
и авторитету на площадке.
— Георгий Владимирович, в 
составе гандбольной сборной СНГ 
могли быть и Вы, и завоевать 
второе золото?
— Не люблю говорить в сослагательном 
наклонении — «если бы», «да кабы»… 
Как нам, молодым, после неудачи  
на чемпионате мира 1986 года  
в Швейцарии, ветераны уступили 
место, так и многие из «олимпиоников» 
Сеула дали возможность сыграть тем, 
кто стоял у нас за спиной. Тем более, 
что на тот момент уже многие из ребят 
того победного состава Игр-1988, в том 
числе и я, только-только ступили на 
тропу «легионеров» и были заняты в 
клубах, чтобы закрепиться в них,  
не отвлекаясь ни на что.
— Известно, что в Германии, кроме 
Вас, осели и некоторые из Ваших 
бывших коллег по команде СКА. 
Поддерживаете с ними связь?
— Да, конечно. Я нередко перезванива-
юсь с Юрием Шевцовым и Виталием 
Фещенко — они живут в Германии. В 
Минске у меня всегда на связи Костя 
Шароваров и Андрей Барбашинский. А 

так моя крепость — это моя семья, бла-
годаря которой скучать не приходится. 
Супруга Марина, с которой я познако-
мился еще во время учебы в Минском 
институте физической культуры и 
связал свою судьбу, всегда меня поддер-
живала. Она прекрасно знает, что такое 
спорт, поскольку в ВУЗе занималась 
волейболом. У нас две дочери — Ирина 
и Александра и две внучки: 11-летня 
Смила — это дочурка Ирины и Ксения, 
которой всего лишь два годика.  
Ее мама — Александра.
— Может, кто-то из Ваших детей 
и внучек занимается гандболом, 
чтобы продолжить дело своего 
папы и дедушки? 
— За внучек говорить не буду — у 
них есть родители, чтобы предопреде-
лить судьбу своих детей. А так в свое 
время младшая Александра активно 
занималась ручным мячом. Приноро-
вилась к гандболу, наблюдая за мною в 
спортивном зале в Берлине. Чуть позже 
там же она окончила институт, играла 
за местный клуб «Фюксе Берлин». 
Потом у нее был игровой период в 
одной из команд Штутгарта. А когда 
Саша вышла замуж, то решила завязать 
со спортом и посвятить себя семье и 
многочисленным домашним делам.
— Как Вы обычно проводите 
свободное время?
— В принципе, у меня его всегда в 
обрез — семья, работа в спортивном 
клубе. Но если появляется «форточка»,  
то могу отправиться на рыбалку. 
Можно сказать, что я фанат этого дела. 
У меня есть прикормленные места в 
водоемах во многих городах. И знаете, 
что мне нравится в рыбалке в немецком 
формате — ее открытость. Приезжаешь 
к «своему» озеру, платишь нужную 
сумму за билет за удовольствие  
посидеть с удочкой. При тебе хозяин 
водоема приносит столько хвостов, к 
примеру, лосося, и выпускает в воду. 
Поймаешь — твое, а не получится — 
это твои проблемы. Правда, в любом 
случае я получаю наслаждение. Если 
есть улов — хорошо, а если не поймал, 
то просто получаешь эстетическое 
удовольствие от общения с природой. 
А это — залог хорошего настроения и 
хорошая порция позитивной энергии.

Беседовал 
Владимир ЗДАНОВИЧ



Наш спорт № 10, Октябрь 2023 7

Надо сказать, что в последние 
несколько лет указанные меро-

приятия совпадают с мотопробегом от 
Кургана Славы. И в этот раз субботнее 
празднование началось с большого шоу 
поклонников скорости, драйва и рева 
моторов — H.O.G. Rally Minsk. В группе 
любителей быстрой езды значились 
байкеры из Беларуси, Литвы, Латвии, 
Эстонии и Германии. Всего — предста-
вители более 30 мотоклубов. Прибыли 
они ровно к началу Международного 
Олимпийского дня, который торжественно  
открыли президент НОК Беларуси  
Виктор Лукашенко и председатель 
Минского городского исполнительного 
комитета Владимир Кухарев.

Отметим, что спортивные локации  
начали свою работу еще до часа «Х». 
Для участников грандиозного праздника 
организаторами было подготовлено 
около 50 спортивно-развлекательных 
тематических точек по многим видам 
спорта: баскетболу, боксе, борьбе, 
велоспорте, волейболе, гандболу, 
спортивной и художественной гимна-
стике, гольфу, гребле академической 
и гребле на байдарках и каноэ, дзюдо, 
конному спорту, карате, легкой атлетике, 
роллер-спорту, самбо, теннису, футболу, 
фехтованию, скейтбординге и даже 
чирлидинге. На мини-площадках любой 
мог познакомиться с видом спорта, 
взять контакты тренера. По правилам  
олимпийского квеста, за десять 
успешно пройденных заданий каждый 
участник получал памятный презент от 
организаторов — беспроводные  
наушники.
Все желающие взрослые, но по боль-
шей части — дети, могли попробовать 
свои силы в «профильных» играх, и 
не только. К примеру, на импровизи-
рованной поляне РЦОП «Ратомка» 
было немало желающих покататься 
на лошадках. Недалеко разместилась 

локация по хоккею на траве, где можно 
попробовать себя в этом виде спорта. 
На площадках «Palova-Арены» шел 
финальный раунд национального 
чемпионата по баскетболу 3×3, а 
рядом участники Международного 
Олимпийского дня проходили задания 
— бросали в кольцо мячи, обводили 
конусы. Поклонники интеллектуальных  
забав смогли реализовать себя на 
площадке с шахматами, сыграв партию 
крупными фигурами. На хоккейной 
локации, объединившей интересы ХК 
«Динамо» и ФХБ, была установлена 
огромная плюшевая цель, в которую 
необходимо было попасть шаром при 
помощи клюшки. Уж точно не расстроил 
«своих» болельщиков динамовский 
защитник Дмитрий Коробов. Игрок 
обороны был единственным из не-
многих, кто оказался в лидерах по силе 
рекордного броска в 109 км/ч.
Олимпийский день, увлекая за собой 
многих и многих гостей своей доступ-
ностью и интересными локациями, 
завершился ближе к 17.00. Без сомне-
ний, что все его участники получили 
порцию хорошего настроения до следу-
ющего такого масштабного праздника.

В то время, когда белорусская 
столица отмечала День 
города, на проспекте 
Победителей у Дворца спорта 
было организовано одно 
грандиозное спортивное 
действо — Олимпийский 
день, который стал 
своеобразным финальным 
этапом фестиваля «Вытокi. 
Крок да Алiмпу».

По олимпийскому времениПо олимпийскому времени
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Белорусская теннисистка 
Арина Соболенко на 
правах первой ракетки 
мира прилетела на 
октябрьский турнир 
WTA-1000 в Пекин. Эти 
осенние соревнования 
в столице Китая из-за 
пандемии коронавируса 
три года кряду 
отменялись. А сейчас 
вот организаторы 
решили «рискнуть», и 
возобновили престижный 
тур мастеров «большой 
ракетки».

«Королева будет блистать на брил-
лиантовом корте», — написал 
оргкомитет турнира в Твиттере. Это 
все дифирамбы в сторону нашей 
спортсменки. Время покажет, на-
сколько счастливым окажется приезд 
Соболенко в Поднебесную в новом 
статусе. Ведь в 2019 году Арина 
выбыла из этого турнира на втором 
этапе, проиграв россиянке Дарье 
Касаткиной. Сейчас игровой уровень 
Соболенко вряд ли позволит сойти  
с дистанции на таком раннем этапе. 
Тем более, что прима мирового  
тенниса, по подсчетам специалистов, 
как минимум два месяца будет  
находиться во главе мирового  

женского рейтинга. А, значит,  
в поединке с соперницами окажутся  
задействоваными не только ноги, 
руки и голова, но еще и авторитет.
На вершину WTA Арина Соболенко 
взобралась по итогам четвертого в 
этом году турнира Большого Шлема — 
Открытого чемпионата США. Место 
в авангарде у белоруски замаячило 
после того, как ее основная соперница 
полька Инга Свёнтек в 1/4 финала US 
Open-2023 неожиданно уступила Елене 
Остапенко из Латвии. Белоруске, 
чтобы сместить соперницу с первой 
строки мирового рейтинга, нужно 
было выступить лучше польской спор-
тсменки. Так Арина добралась  

Слезы Соболенко — 
на бриллиантовые корты
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до финала, где ее ждала 19-летняя аме-
риканка Коко Гауфф. Казалось, что с 
худощавой оппоненткой, занимавшей 
шестую строку в мировом рейтинге, 
первой ракетке Беларуси будет не 
архисложно. Все-таки игрового опыта 
у Соболенко на момент финала было 
не занимать. К тому же, козырной кар-
той нашей теннисистки можно было 
считать январскую 2023 года победу 
на первом в сезоне турнире Большого 
Шлема (ТБШ) в австралийском  
Мельбурне. Кстати, там Гауфф добра-
лась только до 1/8 финала, проиграв  
на этом этапе Остапенко.
Впрочем, регалии и стабильность 
Арины Соболенко ничуть не сму-
щали ее соперницу по финалу US 
Open-2023. Ведь Коко Гафф —  
дочь баскетболиста Кори Гауффа и 
легкоатлетки Кэнди Гауфф, сумела  
прославиться на весь мир еще в 
15-летнем возрасте — Коко на 
«Уимблдоне-2019» сенсационно обы-
грала легендарную землячку Винус 
Уильямс. Из более «свежих» достиже-
ний — на августовском турнире 2023 
WTA в Цинциннати (США) Гауфф в 
финале выиграла у чешки Каролины 
Муховой, перед которой Соболенко 
капитулировала в полуфинале. А на 

прошлогоднем турнире ТБШ «Роллан 
Гаррос» в Париже юная американка 
могла добраться до финала, где усту-
пила только Иге Свёнтек. Более того, 
в преддверии финального поединка 
Гауфф/Соболенко преимущество по 
личным встречам было на стороне 
темнокожей спортсменки — она,  
начиная с 2021 года, трижды побеж-
дала Арину и два раза проигрывала. 
Но, пожалуй, самым главным козы-
рем для первой ракетки мира стала 
горячая поддержка родных трибун на 
24-тысячной арене имени Артура Эша. 
Среди VIP-гостей значилась актриса 
Николь Кидман, а также множество 
других звезд киноиндустрии, моды, 
политики и спорта. В их числе — 
Шарлиз Терон, Кевин Дюрант, 
Джимми Батлер, Мария Шарапова, 
Энди Роддик, Моника Селеш, Трейси 
Остин, Шонда Раймс, Лора Дерн, 
Маришка Харгитей, Эл Рокер, Дайан 
Китон, Джейк Пол, Алек Болдуин и 
другие. Понятное дело, что практи-
чески все из этих персон мысленно 
поддерживали американку. Повлияли 
ли их флюиды на ход игры — трудно 
сказать. Скорее поспособствовали, 
хотя по большей части, в проигрыше 
1:2 (6:2, 3:6, 2:6) виновата сама Арина. 

Проиграла, прежде всего, себе самой. 
В течение всего поединка Арина била 
и била, а Коко тащила и тащила. Игра 
шла в стиле «кто первым не выдержит». 
Гауфф была стеной, от которой  
Соболенко постоянно возвращались 
даже самые мощные удары. Но Арина 
не была автоматом, посылающим 
мячи на ту сторону безошибочно. Ведь 
за два часа с небольшим белоруска 
сделала всего лишь четыре эйса, зато в 
ее активе оказалось шесть двойных и 
сорок шесть невынужденных ошибок.  
Как итог — обидное поражение в 
матче, который Соболенко начала 
с победы в первом сете, и слезы на 
корте после окончания финала.
После пресс-конференции Арина так 
подписала в соцсетях фото со своей 
командой, на котором она держит приз 
за участие в финале. «Теннис — трудный  
вид спорта. Иногда нужно просто 
научиться становиться лучше, —  
подчеркнула Соболенко. — Счастлива, 
что рядом со мной замечательные 
люди, спасибо моей команде за то, что 
вы рядом со мной! Нью-Йорк опре-
деленно одно из моих любимых мест 
и вы, ребята замечательные, хотя и 
не сильно меня поддержали сегодня. 
Увидимся в следующем году!».
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Таким образом, по итогам US OPEN-
2023 американка Коко Гауфф впервые 
стала чемпионкой турнира такого 
уровня. С победой ее поздравили 
экс-президент США Барак Обама и 
нынешний хозяин Белого Дома Джо 
Байден, а также многие известные лич-
ности в спорте. А Арине Соболенко 
можно порадоваться, что ей наконец-то 
покорился теннисный Олимп, и она 
стала второй из белорусок и двадцать 
девятой — в мире, кто возглавил 
мировой рейтинг WTA в одиночном 
разряде. Первопроходцем в этом деле 
из наших стала Виктория Азаренко, 
которая 30 января 2012 года пере-
играла в финале «Australian Open» 
россиянку Марию Шарапову и более 
50 недель была в авангарде женского 
тенниса планеты.
Насколько хватит сил у Соболенко, 
чтобы перекрыть достижение Азаренко 
или Иги Свентек, которая держалась во 
главе рейтинга WTA последние полтора 
года, покажет время. Известно, что  
сразу после ТБШ в Нью-Йорке Арина 
взяла тайм-аут для передышки  
и даже пропустила престижный 
турнир в мексиканской Гвадалахаре, 

где в итоге солировала 
гречанка Мария  
Саккари. Надо пола- 
гать, что Соболенко 
копила силы и эмоции 
на турнир WTA-1000 
в Пекине. А там не за 
горами и новый боль-
шой сезон, который 
традиционно начина-
ется в Австралии.
Наверняка, свои виды 
на Мельбурн имеет и 
серб Новак Джокович, 
который уверенно вы-
играл мужской турнир 
на Открытом чем-
пионате США-2023, 
добыв 24-й титул на 
ТБШ, и в четвертый 
раз победил на US 
Open. Всего на счету 
36-летнего теннисиста 
96 побед в турнирах 
АТР в одиночном 
разряде. После Откры-
того чемпионата США 
он вновь стал первой 
ракеткой мира.
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Параллельно с ХК «Минск»,  
победным маршем двигались  

хоккеистки смолевичской «Виктории»  
— серебряные призеры национального  
первенства и обладатели Супер-
кубка-2023. Спортсменки Минской 
области праздновали победу во всех 
трех турах, поочередно одолев  
в парных поединках СДЮШОР  
ХК Минск-РЦОП — дома, «Текстильщик»  
— в гостях и «Ритм» — на своей 
площадке. С учет того, что хоккеистки 
«Минска» третий тур пропускали, то 
они закономерно отстали от «викто-
рианок», хотя потенциально остаются 
в лидирующей группе. Впрочем, у 
минчанок может появиться прекрасный 
шанс возглавить борьбу за золотые 
награды в национальном первенстве. 
По календарю подопечные Николая 
Санковца 6-7 октября встречаются с 
«Викторией» на домашней площадке 

в парке Горького. Если родные стены 
будут в помощь ХК «Минск», то 
девушки из столичной дружины уйдут 
по итогам осеннего отрезка чемпио-
ната Республики Беларусь до весны 
единоличными лидерами. Потому как 
в заключительном октябрьском туре 
неоднократные чемпионки страны и об-
ладатели Кубка Беларуси встречаются 
со столичным резервом из СДЮШОР 
ХК Минск-РЦОП, которые пока очками 
не разжились.
Неделей позже чемпионата среди 
женских команд стартовали мужчины. 
И здесь, как и на протяжении всего 
предыдущего сезона, уверенно идет 
брестский «Строитель», опережая 
минчан. Наверное, темная полоса для 
ХК «Минск» еще не сменилась на 
светлую. После того, как хоккеисты 
из города над Бугом в первой декаде 
сентября выиграли у минчан Супер-
кубок, у подопечных Сергея Дроздова 
было большое желание поквитаться 
с обидчиками в очном раунде. Обе 
команды с побед стартовали в новом 
сезоне, пройдя по два спаренных тура 
со стопроцентным результатом. Но 
уже в третьем туре настоящих поклон-
ников хоккея на траве ждала интрига: 
согласно календарю, СК «Строитель» 
на стыке сентября и октября принимал 

главных своих конкурентов последнего  
десятилетия в лице ХК «Минск». 
Правда, удача и на сей раз была на сто-
роне брестских хоккеистов, сумевших 
дважды переиграть своих грозных 
оппонентов (5:3 и 4:1). За два тура до 
окончания осенней части чемпионата 
Беларуси «Строитель» единолично 
возглавил чемпионскую гонку. Хотя не 
будем забывать, что на десерт, в пятом 
туре, после которого наступит антракт 
до апреля 2024 года, брестчанам пред-
стоит непростой выезд в «Гомель», 
который сейчас находится в приличной 
спортивной форме.
За отчетный период отечественные 
болельщики по хоккею на траве были 
свидетелями не только поединков 
среди взрослых команд, но и пер-
спективного резерва. В Смолевичах 
прошло первенство Беларуси среди 
девушек 2007-2008 г.р., где посланцы 
Минска завоевали серебро, пропустив 
вперед Гродно. А немногим позже на 
площадке столичного парка Горького, 
прошла спартакиада детско-юношеских 
спортивных школ по хоккею на траве 
среди юношей и девушек 2011-2012 г.р. 
По итогам этих стартов девочки из сто-
личного региона не смогли пробиться в 
призеры, а вот мальчики из СДЮШОР 
ХК Минск-1 завоевали бронзу.

Можно быть уверенными, 
что спортсмены различных 
возрастов клуба по хоккею 
на траве «Минск» с 
перманентным настроением 
встречают новый осенний 
месяц. Пожалуй, в самом 
лучшем расположении 
духа находится женская 
столичная команда. 
Подопечные Николая 
Санковца, сделали 
кардинальные выводы 
после не совсем удачного 
прошедшего сезона и 
очень уверенно начали 
новый соревновательный 
год. «Горожанки» на 
старте сезона 2023/2024 
на выезде смогли дважды 
переиграть барановичский 
«Текстильщик» (4:1 и 8:0). 
Свой дебютный успех 
девушки из ХК «Минск» 
уверенно закрепили в 
гостевом раунде против 
действующих чемпионок 
страны — клуба «Ритм» из 
Гродно, дважды переиграв 
оппоненток (4:1 и 5:0).

Зачет — по девушкам 
      из «Минска»
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— Алексей Николаевич, интересно, 
футбольным судьей Вы стали по 
призванию или это дело случая?
— В силу того, что я очень рано  
начал судить — в 16-летнем возрасте, 
первоначально мною двигали здоровое 
любопытство и желание быть в люби-
мом виде спорта. Через годы мне уже 
предстояло делать осознанный выбор, 
и всю свою последующую жизнь я про-
фессионально занимаюсь судейством.
— Из СМИ известно, что у Вас 
спортивная семья. Насколько отец и 
мать предопределили Вашу судьбу?
— Мама и папа самые важные люди 
в моей жизни — любящие, добрые и 
честные. Их жизненные уроки и пример 
порядочности и преданности всегда 
в моем сердце. Мой отец Николай 

Антонович в юности был футболистом, 
а мать Зинаида Ивановна занималась 
спортивной гимнастикой. С гордостью  
скажу, что это была красивейшая 
пара своего поколения. Впоследствии 
папа всю жизнь преподавал теорию 
и методику физического воспитания 
в Гомельском государственном уни-
верситете, где они и познакомились, а 
мама работала педагогом в Училище 
олимпийского резерва. Так случилось, 
что после двух перенесенных инсультов 
отец на 14 лет был прикован к постели, 
а мать стойко и с большой любовью 
каждую минуту была с ним. И именно 
их отношение к жизни, добру и спра-
ведливости, к семье и близким, к дому 
и родине формировали мои жизненные 
ценности и мировоззрение.

— До судейства Вы какое-то время 
занимались футболом и, наверное, 
другими видами спорта. Какую 
дорогу могли выбрать? Может, пойти 
в науку, поскольку среднюю школу в 
Гомеле Вы закончили практически 
на «отлично»?
— Школу я закончил без золотой 
медали — случилась четверка по рус-
скому языку. Закончил экономический 
факультет Гомельского университета, 
юридический факультет и аспиран-
туру этого же ВУЗа. Но, как разумно 
замечает моя горячо любимая старшая 
сестра Жанна Николаевна, кстати, стар-
ший преподаватель математического и 
функционального анализа, предраспо-
ложенность к занятию наукой связана 
с истинной глубиной профильных 

Тема судейства в игровых 
видах спорта всегда была 
предметом обсуждения в 
различных кругах, особенно, в 
среде болельщиков. Футбол в 
этом отношении — настоящая 
лакмусовая бумажка. И здесь, 
как начинающий рефери, так и 
арбитр со стажем, уж никак не 
хочет слышать свист с трибун 
в свой адрес за работу на 
зеленом газоне и проявление 
симпатий в сторону одной или 
другой команды.
О том, как устроена футбольная 
кухня изнутри, какие 
существуют секреты судейства 
на различных уровнях, а также 
о личном корреспондент «НС» 
расспросил единственного на 
сегодня белорусского рефери Алексея Кульбакова, который регулярно работает в наиболее важных матчах 
национального чемпионата Беларуси и на групповых этапах клубных соревнований УЕФА. Футбольные 
статисты со стажем подсчитали, что в апреле 2023 года этот рефери в своей карьере отсудил рекордный 500-й 
матч на высшем уровне в белорусском класико БАТЭ — «Динамо» (Минск).

«Счастлив, что футбол дал 
возможность иметь близких 

друзей по всему миру»

Алексей КУЛЬБАКОВ,
белорусский футбольный арбитр категории ФИФА и элитной группы УЕФА:

АВТОРИТЕТНО
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знаний, а не с количеством дипломов. Я 
учился быстро, легко, собирая дипломы 
и степени. Но, спустя годы, могу сказать, 
что профессором я себя чувствую только 
в футбольном мире.
— Алексей Николаевич, Вы помните 
ощущения, когда в белорусском 
чемпионате Вы в первый раз вышли 
на поле в качестве судьи?
— В моей памяти отчетливо отложился 
первый матч: в 16 лет я ассистировал 
на областных соревнованиях в город-
ском поселке Корма, где инспектором 
был знаменитый гомельский судья 
советских времен Эрнест Николаевич 
Дробышевский. Он так переживал за 
меня, что сел на трибуну напротив,  
и каждый раз вскакивал и поднимал 
руку вверх, помогая определять мне 
положение «вне игры».
— Кто был Вашим кумиром в 
судейском деле или Вы хотели брать 
лучшие качества у топовых арбитров?
— У меня никогда не было конкретного 
кумира, но я изучал манеру и методику 
многих школ и поколений. Мощнейшую  
советскую школу с огромным количе-
ством ярких и самобытных личностей; 
легкий и элегантный итальянский 
стиль судейства; традиционную, 
уходящую в глубокую футбольную 
историю, британскую школу; педан-
тичный немецкий подход; контактность 
и коммуникабельность большинства 
латиноамериканских судей.
— На сегодняшний день Вы лидер в 
судейском корпусе нашей страны — 

как во внутреннем чемпионате, так 
и на международной арене. Кого 
из наших бывших и действующих 
арбитров Вы бы отметили?
— И наш мэтр Вадим Дмитриевич 
Жук, и прославленный ассистент Юрий 
Дупанов, обладавший безграничным 
талантом Сергей Шмолик, и бело-
русский судья-международник Олег 
Чикун — они всегда были рядом со 
мной и делились своим опытом. Но самое 
важное — это помнить свои корни и 
местные традиции, и всегда вспоминать 
добрым словом тех людей, с кем ты 
делал самые первые шаги на детских и 
дворовых соревнованиях. А также то, 
кто учил тебя держать свисток и объяс-
нял, в какой карман класть карточки.
— Алексей Николаевич, Вы получили 
право обслуживать международные 
матчи категории УЕФА и ФИФА 
в 25 лет — минимальном возрасте 
для судей ФИФА. Насколько сложно 
было стать в топ-ряд арбитров 
планетарного уровня?
— Если ты искренне любишь свое 
дело, которое может принести тебе как 
много счастливых моментов, так и много 
переживаний и испытаний, то просто 
живешь своей жизнью в согласии с собой, 
не задумываясь об уровне усилий.
— Сейчас можете припомнить свой 
первый международный матч в 
качестве главного судьи? И что в тот 
момент творилось на душе?
— Я никогда не концентрировался на 
конкретных футбольных матчах —  

международных, первых, послед-
них, важных. Ответственность, 
профессионализм, хладнокровие и 
мужество — это должно быть внутри 
каждого арбитра перед любой игрой.
— Судя по карьере рефери, в Ваших 
судейских назначениях важную 
роль играли профессиональные 
отношения с такими авторитетными 
арбитрами, как итальянец 
Пьерлуиджи Коллинна или 
англичанин Говард Уэбб? Вспомним, 
к примеру, ЧЕ-2016 во Франции или 
ваши назначения на игры  
в Саудовской Аравии.
— Одна из привилегий быть в большом 
спорте — это возможность общаться 

АВТОРИТЕТНО
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каждый день с огромным количеством 
выдающихся людей. Если ты открыт к 
общению, честен и искренен, то судьба 
часто сталкивает тебя с интересными 
и порядочными людьми. И я счастлив, 
что футбол дал мне возможность иметь 
близких друзей по всему миру из абсо-
лютно разных сфер деятельности.
— Известно, что Говард Уэбб мог 
показать игрокам команд несметное 
количество предупреждений. К 
примеру, в финальной игре ЧМ-
2010 в ЮАР во встрече Испания — 
Нидерланды (1:0) он достал 14 
жёлтых и одну красную карточку. 
Тем самым, побил рекорд по 
«горчичникам» для финальных 
матчей мундиаля. Существует ли 
судейский предел в наказаниях 
игроков и команд?
— Ну, вы знаете, что судьи на высоком 
уровне не рады большому количеству 
карточек и наказаний. И, если такие 
матчи случаются, это всегда дополни-
тельный повод посмотреть на свою 
работу со стороны критически. И  
подумать: все ли ты сделал правильно,  
не упустил ли матч из-под своего 
контроля, и не потеряли ли показанные 
тобой карточки профилактическую и 
превентивную меры.
— Алексей Николаевич, можете 
назвать страны, где Вам приходилось 
судить национальные чемпионаты и 
международные матчи сборных?
— Так как я сужу под эгидой УЕФА 
в основном матчи европейских 
клубов и сборных, гораздо проще 
вспомнить страны, где я не судил. За 
исключением Андорры, Сан-Марино 
и Лихтенштейна, я как, белорусский 
арбитр, побывал везде.
— Судейская тема — всегда довольно 
лакомый кусочек для болельщиков. 
Один из векторов осуждения — 
необъективность или предвзятость. Где, 
по-Вашему, грань, между правильным 
решением и неправильным? Возможно, 
только через видеоповтор можно 
определить нарушение?
— Там, где есть предвзятость, закан-
чивается профессиональное судейство. 
И игроки и тренера, и в большей своей 
массе, болельщики понимают, что  
судейство очень сложный, комплексный 
процесс, где остается место субъек-
тивной оценке конкретному эпизоду. И 
хочу заметить: даже сейчас, при  

возможности 
оценить эпизод с 
помощью десятков 
видеокамер и замед-
ленных повторов, 
остаются моменты, 
которые заставляют 
специалистов и 
любителей футбола 
спорить и дискусси-
ровать о различных 
трактовках. За 
это, впрочем, тоже 
любим футбол.
— Какими 
наиболее важными 
качествами 
должен обладать 
главный судья, 
чтобы достойно 
выдержать окрики или прямые 
«наезды» футболистов команд-
соперниц? Возможно, нужно 
проходить курсы психологической 
устойчивости?
— Характер арбитра проверяется и 
формируется с самого начала его карьеры. 
Ведь до самого верха доходят очень 
подготовленные личности, для которых 
разобраться с «наездами» конкретных 
игроков не доставляет большого труда. 
Ну, а среди качеств, которые необхо-
димы элитному арбитру, я бы выделил 
следующие: сила характера, ответ-
ственность, умение управлять своими 
эмоциями, мужество, коммуникабель-
ность, оптимизм, скромность и любовь 
к своему делу.
— В декабре 2020 года женщина 
впервые в истории была арбитром 
матча футбольной Лиги чемпионов — 
француженка Стефани Фраппар 
отсудила встречу между «Ювентусом» 
и киевским «Динамо», а до этого 
была главным арбитром в матче за 
Суперкубок УЕФА. Насколько, по-
Вашему, возможно влияние женской 
эмансипации в судейской теме как у 
нас в стране, так и за рубежом?
— Я прекрасно знаю Стефани и вос-
хищаюсь ее духом. Она стала первой 
женщиной, которая вышла в открытый 
футбольный «космос»: отсудить Супер-
кубок УЕФА «Ливерпуль» — «Челси» 
дано не каждому. Считаю, что она 
навсегда вписала свое имя в историю. 
Сейчас, глядя на нее, появилось много 
прекрасных женщин-арбитров, в том 

числе, и в нашей стране, которые по 
уровню профессионализма и подготовки 
дадут фору многим мужчинам.
— Алексей Николаевич, насколько 
известно, предельный возрастной 
ценз арбитров ФИФА — 45 лет. 
Исходя из этого, Вы можете судить на 
международной арене еще полтора-
два года. Кем себя видите после 
судейской карьеры?
— В последние годы понятие 
возрастного ценза не существует, по-
этому в ближайшие время я продолжу 
заниматься любимым делом, а впо-
следствии буду делиться своим опытом 
с нашими молодыми арбитрами, ра-
ботать в своих других сферах и бегать 
полумарафоны, чтобы не «ржаветь».
— Можете назвать несбывшуюся 
мечту рефери Алексея Кульбакова? 
Возможно, она заключалась в 
приглашении Вас со стороны 
ФИФА к обслуживанию матчей 
чемпионата мира-2022 в 
Катаре? Ведь Вы были в числе 
потенциальных кандидатов на 
работу в этой стране.
— Меня никогда не интересовала персо-
нальная карьера и личные достижения. 
Я горд быть частью великой игры. И 
все, о чем я грущу, не связано с высокой 
материей, а с тем, что мой отец так и не 
смог посмотреть на меня вживую, сидя 
на трибуне огромного стадиона среди 
десятков тысяч болельщиков.

Вопросы задавал 
Владимир ЗДАНОВИЧ

Родители Алексея Кульбакова
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Понимая неразрывную связь воды 
и спорта, компания DARIDA 

на протяжении 2023 года была 
официальным питьевым партнером 
значимых спортивных мероприятий, 
проводимых на территории  
Республики Беларусь под эгидой  
Национального олимпийского коми-
тета, Министерства спорта и туризма, 
отечественных спортивных федераций 
и ассоциаций. На предприятии  
выпускают природную минеральную  
и питьевую воду, широкий спектр  
безалкогольных напитков с  
минимальным содержанием сахара, 
энергетических и функциональных 
напитков, обогащенных макро- и 
микроэлементами, витаминами  
группы В, а еще — тоники и холодные 
чаи. Природная вода — ключевой 
компонент в производстве компании 
DARIDA, а также основа для изго-
товления других продуктов. Логично, 
что «Дарида» в числе первых в стране 
получила право маркировать свою 
продукцию знаком «Натуральный 
продукт».
Качество природной питьевой воды 
DARIDA и напитков в полной мере 
ощутили гости и участники II Игр 
стран СНГ, которые прошли в августе 
в одиннадцати городах Беларуси. 
Компания «Дарида» плодотворно 
сотрудничает с Белорусской Федера-
цией легкой атлетики, обеспечивая 
качественной продукцией большин-
ство соревнований БФЛА. Среди 

них — «Минский 
полумарафон» и лег-
коатлетические забеги 
в других городах  
Республики. Ежегодно 
DARIDA оказывает 
партнерскую помощь  
высоко качественной природной водой 
и напитками организаторам «Минского  
триатлона». В деловом портфеле 
Частного предприятия «Дарида» — 
сотрудничество с Ассоциацией 
«Белорусская федерация футбола», 
ОО «Федерация хоккея Беларуси», 
Белорусской ассоциацией гимнастики. 
Компания неоднократно выступала 
питьевыми партнерами различных 
волейбольных и шахматных турниров, 
обеспечивала качественной продукцией 
участников забегов с препятствиями 
«Bison Race» и «Bison Trail».
Каждый из указанных турниров и ви-
дов спорта в этом году был удостоен 
внимания официального эксклюзив-
ного питьевого партнера — компании 
DARIDA. Пожалуй, будет сложно 
найти вид спорта, который DARIDA 
прошла бы стороной.
Важной частью своей миссии 
DARIDA считает формирование 
привычки здорового питания и питья 
у каждого белоруса и призывает 
употреблять чистую природную 
воду, содержащую макро- и микро-
элементы, так необходимые человеку. 
Особенно важно, поддерживать  
питьевой баланс во время тренировок.

Вперед в будущее
В 2023 году компании DARIDA 
удалось воплотить в жизнь заплани-
рованные мероприятия по реализации 
масштабного инвестиционного про-
екта. Финансовые вложения были 
направлены на создание двух логисти-
ческих складов и производственного 
цеха, расположенных в Минском 
районе. Это позволит запустить 
полноценный производственный 
комплекс, включающий в себя четыре 
производственных линии. Тем самым, 
будет обеспечен розлив питьевой и 
минеральной воды, энергетических 
безалкогольных и слабоалкогольных 
напитков в стеклянные бутылки и алю-
миниевые банки, розлив кваса. Также 
в новом цехе будет налажен выпуск 
природной питьевой воды в бутыли 
объемом 18,9 литров.
Руководство компании DARIDA ставит 
людей в центр своей деятельности, по-
тому что знает, что общий достойный 
результат обеспечивают более 500 ин-
дивидуальных талантов — сотрудников 
компании. Сообща составляются планы 
и определяются стратегические цели. 
Успех предприятия DARIDA — это 
результат упорной командной работы 
каждого профессионала своего дела.

«Вода — это великий архитектор природы. 
Спортсмены — вдохновленные скульпторы своего 
тела. День за днем, изнурительными тренировками 
они по миллиметру вытачивают каждый миллиметр 
своего тела, доводя его до идеала. Вода — это 
неотъемлемый атрибут спортивных достижений, 
она насыщает, восстанавливает силы, когда они на 
исходе и помогает добиваться целей.»

Дмитрий Владимирович НЕВЕРОВИЧ,
генеральный директор частного предприятия 

«Дарида»

DARIDA и спорт — 
вместе и только вперед!
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В том, что ежегодный «большой 
сбор» мастеров-стайеров окажется 

в эпицентре внимания спортивной 
общественности нашей страны и 
далеко за ее пределами, можно было 
не сомневаться. Ведь еще несколькими 
днями ранее до старта, на пресс-
конференции, председатель БФЛА 
Иван Тихон отметил журналистам, 
что заинтересованность в участии в 
мега-проекте Белорусской федерации 
легкой атлетики, Мингорисполкома и 
Минспорта проявили спортсмены почти 
из двух десятков стран. И, причем, 
не только с европейского континента. 
Интриги к сказанному добавил стар-
ший тренер Национальной команды 
Республики Беларусь по легкой атле-
тике по видам выносливости Андрей 
Гордеев. Все дело в том, что наставник 
как бы промежду прочим отметил, 
что в предстоящем минском туре 
«королевы спорта» каждый участник 
имеет возможность посоревноваться 
с атлетами, которые выступали на 
Олимпийских играх и выигрывали 
медали самого высокого достоинства. 
В качестве подтверждения своих слов 
представитель БФЛА сказал, что с 
белорусской стороны побегут пять 
участников Олимпиад разных лет: 
Степан Роговцов, Владислав Прямов, 

Ольга Дубовская, Светлана Ковган и 
Марина Доманцевич, последняя из 
которых — победительница Минского 
полумарафона -2022. Тренер выра-
зил надежду, что любители покажут 
нашим заслуженным спортсменам до-
стойную борьбу и болельщики увидят 
красивые соревнования. Из гостей-
участников было названа персона 
победителя прошлого года в минском 
полумарафоне и рекордсмена трассы 
Ринаса Ахмадеева из России.

Отличие предыдущего полумарафона 
от нынешнего заключалось в том, 
что его организаторы сделали финиш 
спортсменов в чаше Национального 
олимпийского стадиона «Динамо». 
Логично, что первыми финишную 
ленту сорвали «десяточники». У 
мужчин первенствовал счастливчик 
Минского полумарафона Владислав 
Терешонок (31:51 мин.). Он уже 
третий год участвует в соревнованиях 
и всегда выигрывает. Но в первый раз 

Минский 
полумарафон-2023, 
который был 
организован в десятый 
раз, успешно прошел 
в белорусской столице 
во время проведения 
Дня города. Этому 
способствовала 
отличная организация 
соревнований, 
положительный 
настрой их 
участников и чудесная 
сентябрьская 
погода. Можно 
смело поставить 
«десяточку» за это 
легкоатлетическое 
шоу, в котором 
приняли участие около 
15 тысяч любителей и 
профессионалов бега.

ВИЗИТКА

Бег на «десятку»Бег на «десятку»
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спортсмен бежал минимум — 5,5 км, 
и выиграл. А потом два года кряду 
становился фаворитом бега на 10,5 
км. В женском противостоянии победа 
досталась Татьяне Шабановой (36:16 
мин), которая в первый раз выиграла.
Без сомнений, что на стадионе 
все были в ожидании финишеров 
на самую главную дистанцию — 
21, 097 км, которая и называется 
полумарафонской. И здесь, как и пред-
полагалось, в безупречных фаворитах 
оказался россиянин Ринаса Ахмадеев 
(1:03:20), сумевший опередить бело-
русов Владислава Прямова и Сергея 
Кравченю более, чем на три минуты.
Интересно, что в этот день, 10 сен-
тября, в Туле проходил полумарафон 
«Оружейная столица». Это меро-
приятие было приурочено ко Дню 
оружейника и прошло фактически в 
таком же формате, как и в белорусской 
столице. Правда, масштаб российских 
стартов был значительно меньше. На-
верное, там уроженец Казани вообще 
был бы вне конкуренции в борьбе 
за тульские самовары и пряники. 
Поэтому Ринас решил не изменять 
традиции, и приехал выступать в Мин-
ске. Тем более, что в прошлом году 
он уже был победителем. И на этот 
раз тоже уверенно забрал денежный 
сертификат в размере 3000 белорус-
ских рублей. Впрочем, стабильности 
российского гостя вряд ли стоило бы 

удивляться. Ведь Ахмадеев — мастер  
спорта международного класса, 
который давно специализируется на 
дистанции 5000 метров и более. В 
2013 году он участвовал на чемпионате 
мира по легкой атлетике в Москве, а 
двумя годами позже выиграл несколько 
международных стартов на 10 км и по-
лумарафон. Отметим, что несмотря на 
свой авторитет, российский легкоатлет 
оказался очень дружелюбным  
по отношению к белорусским жур-
налистам и к своим соперникам по 
забегу. Кстати, за второе и третье 
место на самой длинной дистанции 
полагалось, соответственно, две и одна 
тысячи рублей. Надо сказать, что в 
полумарафоне организаторы минского 
тура предусмотрели, чтобы награды за 
мужественное преодоление всего пути 
получили участники первой шестерки 
в мужском и женском забегах.
Примечательно, что у девушек на 
дистанции 21 км тоже наблюдалось 
своеобразное дежавю. Этот забег  
уверенно выиграла участница Олим-
пийских игр-2016, воспитанница 
Новополоцкой спортивной школы 
Марина Доманцевич. Она повторила 
свой успех годичной давности на ана-
логичном турнире. Наверное, что вряд 
ли кто из соперниц удивился такой 
стабильности белорусской бегуньи. 
Ведь за ее плечами немало победных 
и призовых международных стартов 

на марафонских и полумарафонских 
дистанциях. Более того, в 2017 году, 
несмотря на падение, белоруска  
выиграла забег на 56 км «Два океана» 
в Кейптауне, что в Южно-Африканской 
Республике.
«Минский полумарафон»-2023  
завершали самым массовым забегом 
участники на дистанции 5,5 км. В 
мужской части программы не было 
равных белорусу Александру Шустику 
(16:04), значительно опередившему 
своих конкурентов за пьедестал. 
Интересно, два предыдущих года ны-
нешний победитель пробовал счастья 
на «десятке», однако безуспешно. А 
вот «пятерочка» оказалась победной. 
В женском забеге удача улыбнулась 
Татьяне Рацкевич (22:09).
В соревновательной программе  
«Минского полумарафона»-2023 еще 
были семейные забеги» на 1,4 км. 
Эти старты подарили немало поло-
жительных эмоций как совсем юным 
участникам, так и их родителям.
На «Минском полумарафоне»  
второй год кряду лучшие из лучших 
отечественных стайеров разыграли 
между собой еще и звания победите-
лей чемпионата Республики Беларусь 
на одноимённой дистанции. Команд-
ный зачёт беспрекословно остался за 
столичными спортсменами — в день 
рождения столицы бегуны подарили 
праздник не только себе, но и городу.

ВИЗИТКА



18 № 10, Октябрь 2023 Наш спорт

ОВАЦИИ

Под сводами столичного Дворца 
гимнастики в течение трех дней в 

борьбе за титул фаворита соревновались 
160 гимнасток из Беларуси, России и 
Казахстана. Программа этого тура была 
довольно интересной. Сначала девушки 
выявляли сильнейших в многоборье 
в категории «сеньорки» (2007 г.р. и 
старше), юниорки (2008-2010 г.р.) и 
«пре-юниорки» (2011-2012 г.р.), затем 
была борьба в отдельных видах упраж-
нений и в многоборье, а завершилась  
в формате разновозрастных сформи- 
рованных трио с произвольными  
названиями команд-участниц.
Правда, между соревновательными 
днями был торжественный вечер, 
где президент НОК Беларуси Виктор 
Лукашенко поздравил Белорусскую 
ассоциацию гимнастики с 30-летним 
юбилеем и вручил благодарности.
«Победные традиции Белорусской 
ассоциации гимнастики складываются 
благодаря упорной работе спортсменов 
и тренеров, — заявил на праздничном 
мероприятии Виктор Александрович. — 
С момента основания ваша организация 
многого достигла и является одной 
из ведущих в спортивной отрасли. 
В каждом уголке страны есть ваши 
дисциплины, где воспитывают юных 
спортсменов. Вы прикладываете много 

усилий, чтобы виды спорта оставались 
такими же интересными».
Можно не сомневаться, что этот 
юбилейный посыл главы НОК только 
придал динамики Открытому Кубку 

Беларуси. Отметим, что на этих стартах 
в борьбу за медали не выступала брон-
зовый призер Олимпийских игр-2020 
и чемпионка мира Алина Горносько. 
Звезда отечественной художественной 

Сезон в отечественной 
художественной гимнастике 
продолжается. На 
смену Открытому Кубку 
Республики Беларусь-2023, 
который финишировал в 
конце сентября, приходит 
очередной престижный 
старт — турнир на призы 
олимпийской чемпионки 
Марины Лобач. Он состоится 
в середине октября. А пока 
многие участницы до сих пор 
с большим удовлетворением 
отзываются о прошедшем 
ОКБ. И во многом потому, 
что сами соревнования были 
похожи на шоу молодых 
талантов. А проведение 
этих состязаний совпало 
с 30-летием образования 
Белорусской ассоциации 
гимнастики (БАГ).

«Грация» 
в фаворитах



Наш спорт № 10, Октябрь 2023 19

ОВАЦИИ

гимнастика была заявлена только на га-
ла-шоу, которым подводилась черта под 
30-летним юбилеем БАГ. Второй номер 
отечественной дружины Анастасия  
Салос не выходила на ковер из-за травмы.  
Логично, что победную эстафету под-
хватила бронзовый медалист II Игр 
стран СНГ и призер многих турниров 
Елизавета Зорькина, представлявшая 
команду «Стойкость». Воспитанница  
столичного РЦОП создала себе 
комфортный задел уже после первого 
соревновательного дня, затем уверенно 
довела дело до золотого финала. Она 
значительно опередила своих одно-
клубниц — серебряного номинанта 
Дарью Веренич («Свершение») и Алину 
Речкину («Дружба»), замкнувшей 
призовую тройку на пьедестале. Среди 
спортсменок 2008-2010 г.р. вне конку-
ренции также была представительница 
Республиканского центра олимпийской 
подготовки Николь Леута. Серебро в 
активе минчанки Ники Костиной, а 
третье место осталось за Александрой 
Курак, представляющую Гродненскую 
школу художественной гимнастики. 
Среди самых юных гимнасток равных 
не было Кире Бабкевич, опередившей 
в многоборье Ксению Бондаренко и 
Арину Бурдукову. В трех возрастных 
категориях в групповых упражнениях 
выиграли гимнастки Республиканского 
центра олимпийской подготовки.  
Отметим очередной успех наших 
юниорок, совсем недавно ставших 
двукратными чемпионками II Игр стран 
СНГ. Несмотря на небольшие изменения 
в составе, команда показала высокий 
класс и уверенно заняла 1-е место.  
Серебро у спортсменок из Гродно,  
с бронзой осталась команда Федерации 
профсоюзов Беларуси.
Финалами в отдельных видах програм-
мы, где солировали вышеназванные 

спортсменки, и командным первенством 
завершился Открытый Кубок Беларуси 
по художественной гимнастике.
Символично, отмечает пресс-служба 
БАГ, что в самом грациозном виде 
спорта победила команда «Грация». 
На высшую ступень пьедестала 
поднялись сеньорка Дарья Ткачева, 
юниорка Николь Леута и пре-юниорка 
Майя Ковальчук. Представительницы 
трех возрастных категорий состав-
ляли и другие команды. «Движение» 
Анны Кондрашиной, Киры Суровой и 
Виктории Пахальчук заняло 2-е место, 
а «Дружба» Алины Речкиной, Киры 
Бабкевич и Ники Костиной — третье. 
В групповых упражнениях в финалах 
отдельных видов в разных возрастах,  
как и в многоборье, солировали 
гимнастки Республиканского центра 
олимпийской подготовки — они вы-
играли 5 из 6 финалов. Лишь в одном, 
с 5 обручами среди спортсменок 2011-
2012 годов рождения, сильнейшими 

стали грации из Гродно.
Кульминацией Отрытого Кубка 
Беларуси по художественной гим-
настке и празднования 30-летия 
БАГ стало грандиозное гала-шоу, во 
время которого на одну сцену вышли 
представители пяти гимнастических 
дисциплин БАГ. Каждый номер — яр-
кий спектакль, объединенный единой 
нитью: любовью к гимнастике. В сво-
ем торжественном слове к участникам 
праздника и многочисленным зрителям 
председатель Белорусской ассоциации 
гимнастики Елена Скрипель под-
черкнула особую важность того, чем 
занимаются представители Ассо-
циации. «Наш вид спорта посвятил 
Беларуси множество побед на самых 
престижных мировых стартах, —  
сказала Елена Альбертовна. —  
Любовь, труд, дисциплина, творчество, 
красота — это все гимнастика. Ее по 
праву считают основой всех видов 
спорта». нс
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— Антон Михайлович, расскажите 
подробнее о Белорусском альянсе 
танцевального спорта.
— БАТС — это ассоциация,  
объединяющая юридические лица, 
заинтересованные в развитии и по-
пуляризации танцевального спорта в 
Беларуси. Свою работу альянс продол-
жил в 2013 году в качестве приемника 
Федерации, продвигающей танцеваль-
ный спорт в Республике Беларусь. Его 
главная цель — развитие танцевального 
спорта и представление нашей страны 
на международной спортивной арене.
— Есть ли в танцевальном спорте 
ограничения в возрасте?
— Никаких ограничений нет. В этом 
и есть уникальность танцевального 
спорта, что прийти сюда может любой 
желающий. Скажу больше — уже не 
первый год проводятся чемпионаты 
мира по этому виду спорта в различ-
ных возрастных категориях. Поэтому 
никогда не поздно и никогда не рано 
начать заниматься танцами и покорять 
их вершины.

— Совсем недавно альянс получил 
признание НОК Беларуси. Какие 
эмоции у Вас вызывает этот факт?
— Для нашего объединения данный 
факт был, скорее, формальностью, так 
как признание от Национального олим-
пийского комитета мы получили ранее. 
Но в силу нашей реорганизации  
нужно было ещё раз провести данную 
процедуру. Мы благодарны НОК 
за его решение и поддержку нашей 
организации в качестве единственного 
спортивного общественного объеди-
нения в стране, которое занимается 
развитием танцевального спорта и 
уполномочено представлять танцеваль-
ный спорт на международных аренах. 
Мы продолжаем идти с НОК Беларуси 
плечом к плечу и дальше.
— Раскройте формулу успеха: как 
стать первыми в стране за такой 
достаточно короткий период?
— Самое главное — создать условия 
для плодотворной работы. Наша ассо-
циация старается делать комфортную 
атмосферу для спортсменов всех  

направлений танцевального спорта. За 
всё время работы можно проследить 
положительную динамику развития 
нашего вида спорта в Беларуси. И мы 
очень рады, что продолжаем способ-
ствовать его продвижению в нашей 
стране. Но работы по популяризации 
и развитию танцевального спорта ещё 
много, поэтому расслабляться не стоит.
— Антон Михайлович, в этом году 
объединению «БАТС» исполняется 10 
лет. Наверное, за это время собралось 
немало традиций?
— Да, именно поэтому нынешний сезон 
будет по особому примечательным.  
В этом году нас ожидает большой 
международный, традиционный турнир 
«Alliance Trophy 2023», который примет 
столичный Дворец спорта. Это место, с 
нашей легкой руки, стало своеобразным 
домом для танцевальных видов спорта, 
поэтому теплая атмосфера точно гаран-
тирована. На этот праздник приглашены 
именитые спортсмены и судьи, что 
делает старт ещё интереснее. Проводя 
подобные мероприятия, мы продолжаем 

Танцевальный спорт в нашей стране в последние годы становится всё 
более популярным. Множество талантливых и энергичных молодых 
людей обращаются к этому виду спорта, чтобы показать свои навыки 
и страсть к танцам. Белорусские танцевальные пары достойно 
соревнуются на международном уровне и добиваются высоких 
результатов. И это благодаря активной поддержке спортсменов 
организациями, которые предлагают профессиональную 
подготовку и возможность участвовать в соревнованиях. В нашей 
республике лидирующее место здесь занимает Белорусский альянс 
танцевального спорта. В этом году БАТС отмечает 10-летие со дня 
своего основания. И уже за две пятилетки ассоциация помогла 
подготовить немало перспективных спортсменов, развить новые 
направления и организовать не один десяток мероприятий.
Корреспондент «НС» побеседовала с председателем Белорусского 
альянса танцевального спорта Антоном Юспа, расспросила его о 
деятельности организации, о новых танцевальных направлениях и о 
целях на будущее.

«Никогда не поздно 
и никогда не рано начать 
заниматься танцами»

Антон ЮСПА,
председатель Белорусского альянса танцевального спорта:
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традиции ассоциации, которые заклады-
вались на протяжении всех этих лет.
— Получается, нынешний сезон будет 
еще ярче?
— Несомненно. Сезон начался у нас в 
сентябре с международного турнира по 
танцевальному спорту «Золотая рысь». 
Соревнования проходили в Гомеле в 
рамках празднования Дня города. Хочу 
отметить, что данный старт оказался  
для нас достаточно успешным. Наши 
спортсмены показали хорошие  
результаты. Но больше впечатлило то 
количество зрителей, которые пришли 
насладиться зрелищностью танцев. Я 
был приятно удивлён и считаю, что 
этот турнир стал хорошим украшением 
праздничных городских мероприятий 
для всех жителей «южной столицы» 
нашей прекрасной родины.
— Если говорить о минувшем сезоне, 
какую оценку можете ему дать?
— Если говорить о работе ассоциации 
«БАТС», то оценку лучше дадут наши 
члены и любители танцевального спорта. 
Наше объединение старается решать 
все вопросы, начиная с организации  
соревнований и заканчивая разработкой  
собственного дизайна спортивной 
формы для членов сборной команды 

Республики Беларусь. Даже  
несмотря на всю неоднозначную 
обстановку, мы сумели в 2021 году 
провести чемпионат Европы, куда 
приезжало немало титулованных 
спортсменов. Но самое главное — 
наши ребята не отстают в этом 
плане. Например, на упомянутом 
континентальном первенстве бе-
лорусские спортсмены поднялись 
на третью ступеньку пьедестала. 
Считаю, что такие результаты 
дают сильный толчок для нового 
этапа развития и популяризации 
танцевального спорта в Республике 
Беларусь.
— В альянсе недавно появился 
такой новый вид спорта как 
акробатический рок-н-ролл. 
Откуда появилось именно это 
направление?
— Идея начать работу по этому 
направлению пришла к нам в 
прошлом году. Перед тем, как во-
плотить задуманное, мы детально 
проконсультировались с россий-
скими коллегами. Это те ребята, 
которые считаются элитой мирового 
акробатического рок-н-ролла и являются  
многократными чемпионами мира. 

Получив море полезной 
информации, мы учли все 
нюансы, и за пять месяцев 
нам удалось подготовить 
первую пару по направ-
лению акробатический 
рок-н-ролл. Получается, что 
срок подготовки был мал, но 
ребята достойно выступили 
на соревнованиях, где кон-
куренция была на высоком 
уровне. Сейчас продолжаем 
подготовку спортсменов в 
этом направлении и внедряем  
новую технику.
— Кто здесь главный 
конкурент белорусов?
— Учитывая, что акроба-
тический рок-н-ролл — это 
новый вид спорта для 
нашей страны, который мы 
освоили не так давно, кон-
курентами нужно считать, 
прежде всего, самих себя. 
По большому счету,  
показали неплохой результат.  
Но всегда есть к чему 
стремиться. И чем больше 

соревновательной практики, тем выше 
уверенность в стабильных итогах.  
Поэтому не стоим на месте, а уверенными 
шагами идём к намеченным целям.
— Антон Михайлович, расскажите, 
когда Вы решили перейти в альянс?
— На должность председателя уже 
ассоциации «БАТС» меня выбрали в 
2021 году. Общественность решила, 
что я могу справиться с порученными 
мне обязанностями и помочь вывести 
танцевальный спорт в Беларуси на 
качественно новый уровень. Я, в свою 
очередь, благодарен за оказанное дове-
рие. И буду работать далее на развитие 
танцевального спорта в нашей стране.
— Какие цели сейчас ставит перед 
собой альянс?
— Продолжать традиции по проведе-
нию чемпионатов Беларуси не только в 
столице, но и в других областях нашей 
страны. И, конечно, далее помогать 
спортсменам в совершенствовании 
их спортивного мастерства, развивать 
многочисленные дисциплины и виды 
танцевального спорта в Республике 
Беларусь, способствовать созданию 
достойных условий и укреплению мате-
риально-технической базы для занятий 
танцевальным спортом в нашей стране.

Беседовала 
Анжелика РОМАНЮК
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Под сводами комплекса в 
течение нескольких дней со-

ревновались скороходы различных 
возрастов и спортивного рейтинга. 
В числе претендентов на награды 
значились и многие известные  
атлеты — Анастасия Григорьева, 
Дарья Качанова, Елена Еранина, 
Ирина Кузнецова, Виктор Лобас, 
Максим Чистяков, Сергей Трофимов  
и другие. Под стать им была  
молодежь — юниоры выступали в 
категориях А, B и С/Д. Программа 
состязаний в первый день была 
представлена дистанциями 500 и 
1500 метров, а во второй день — 
500, 1000 и 3000 метров. Забеги 
проходили в парах и квартетах.

О ПЕРИПЕТИЯХ ТУРНИРА 
РАССКАЗАЛИ АВТОРИТЕТНЫЕ 
СОБЕСЕДНИКИ.

Татьяна МИХАЙЛОВА, тренер 
белорусской команды:

— Ребята, которые здесь находятся, 
выступают довольно неплохо — на их 
счету немало личных рекордов. Здесь 
также присутствует основная команда 
России по многоборью, и для них это 
первый старт в сезоне. Их результаты, 
считаю, неплохие. Мы с ними теперь 
конкурируем.

Юрий БЕЛЯЕВ, тренер  
(Красноярский край):

— В целом, наши бегуны выступили 

нормально. Некоторые белорусские 
конькобежцы также показали достойные  
результаты, пробежали по личным 
рекордам. Хорошо, когда спортсмены 
выигрывают и улучшают своё время —  
есть динамика. Однако сейчас еще не 
тот момент, чтобы скрупулезно оцени-
вать выступления белорусов и россиян. 
Скоро состоится чемпионат Беларуси, 
где мы сможем увидеть, как ваши 
лучшие конькобежцы выступят вместе 
с нашими лидерами национальной 
сборной.
Давно замечено, что волнение спорт- 
сменов всегда проходит, когда они 
катят на стартовую линию. Секунда, и 
стартёр делает выстрел — и недавно за-
мершие в стартовой позе конькобежцы 
начинают бежать. В этот момент воздух 
наполняется специфическими криками  
и клацаньем коньков. В это время 
тренеры, и те, кто не задействован в 
забегах, собравшись около бортов, 
подгоняют своих традиционными 
напутствиями — «Давай!», «Терпи!», 
«Быстрее!». По достижении финишной 
черты, бегуны съезжаются на раскаточную  
дорожку, где начинают медленно 
двигаться, отпуская напряжение и 
восстанавливая силы. Уставшие, они 
медленно прокатываются по кругу…

Третья декада сентября стала «горячей» для отечественных 
поклонников скоростного бега на льду — на Конькобежном 
стадионе Минск-арены прошли Открытые республиканские 
соревнования «Матчевая встреча городов по конькобежному 
спорту». На столичной площадке, как и год назад, собрались 
участники из Республики Беларусь и Российской Федерации. 
Нашу страну представляли Витебск, Минск, Могилев, Орша 
и Шклов. А восточных соседей — Барнаул, Екатеринбург, 
Иркутск, Коломна, Красноярск, Магнитогорск, Москва, 
Мурманск, Муром, Нижний Новгород, Оленегорск, Омск, 
Санкт-Петербург, Тула и Челябинск.

Без раскачки
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Для каждого участника соревнований 
раскаточная дорожка стала источником 
не только физической, но и психоло-
гической готовности спортсменов. 
Здесь каждый находит поддержку и 
мотивацию, чтобы взять себя в руки 
и попытаться достичь своего лучшего 
результата. Один из них— кандидат 
в мастера спорта Иван Доморацкий. 
«Вчера мне не удалось пробежать 
500 метров хорошо, — признается 
спортсмен. — Не получился разгон, 
который я ожидал. Во время тренировки 
выходило гораздо быстрее. Однако на 
дистанции в 1500 метров я улучшил 
свой результат на 2 секунды. В целом, 
выступлением доволен. Сегодня моя 
цель — побороться на 1000 метрах и 
стать третьим в забеге на 3000 метров».
Не остались в стороне от комментариев 
и другие отечественные конькобежцы.  
В их числе и кандидат в мастера  
спорта Даниил Иванов. «Это был мой 
первый старт в сезоне, и я волновался 
перед выходом на дистанцию, —  
говорит молодой атлет. — Потому что 
я тренируюсь на льду всего месяц. 
Было довольно напряженно, так как на 
тренировках и официальных стартах 
выходят разные секунды. Это зависит 
от подготовки и настроя перед стартом. 
Первый соревновательный день меня 
разочаровал, вероятно всего, из-за  

«непривычки» к ранней раскатке.  
Второй день был поспокойнее, и я смог  
улучшить свой личный рекорд. Это  
доказывает, что продвигаюсь вперед  
и не стою на месте».
Можно быть уверенным, что все 
участники состязаний на Минск-арене 
приобрели ценный опыт и возможность 
проверить свои навыки в сравнении 
с сильными соперниками. Они также 
получили возможность обменяться 
опытом с другими спортсменами из 
разных городов и стран.

Дмитрий Куражов, мастер спорта 
(г. Красноярск):

— Учитывая мою подготовку, считаю 
свой результат хорошим. Потому что 
только-только приехали с горного сбора, 
откатались один день и побежали на 
соревнования — как заключительный 
этап подготовительного периода. Есть 
достаточно сильные представители 
Беларуси на этом турнире, но с ними 
можно бороться». Дмитрий также при-
знался, что его приятно удивил Минск.
Ещё один представитель Российской 
Федерации Максим Столяров, кандидат 
в мастера спорта, рассказывает, что он 
не очень доволен результатами бега на 
дистанции 3000 метров. При этом,  
парень не забыл отправить компли-
менты в сторону своих соперников, 

подчеркнув, что спортсмены из 
Беларуси сильные и работают очень 
усердно. Атлета особенно впечатлило 
то, что здесь выступило много молодых 
конькобежцев. Ну, и, безусловно,  
понравилась сама Минск-арена.  
«В Красноярске нет таких больших 
стадионов и не так массово дети  
занимаются конькобежным спортом», 
— резюмировал россиянин.
Настоящим героем матчевой встречи 
Беларусь — Россия по конькобежному 
спорту стал белорусский скороход 
Антон Бранковский, выигравший на 
турнире сразу три награды. Воспитанник  
Руслана Таболича одержал победу на 
500 метрах (36,06). Серебро в этой 
дисциплине у россиянина Александра 
Сергеева (36,67), бронза у его земляка  
Виктора Лобаса (36,79). Не было 
равных белорусскому скороходу и в 
забеге на 1000 метров. Его результат 
(1.12,93). Второе и третье места заняли 
Никита Варавкин (1.13,80) и Дмитрий 
Куражов (1.13,84), представляющие 
РФ. Еще одна медаль, бронзовая на 
счету Бранковского на дистанции 1500 
метров (1.53,79). Здесь в фаворитах 
оказались соперники из соседней 
страны: Степан Чистяков (1.51,10) и 
Виктор Лобас (1.52,16).

Екатерина НИФОНТОВА
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Правда, сегодняшние 
городские реалии  

немножко другие. Этот  
мегаполис-курорт, в котором 
проживает более трех мил-
лионов населения, имеет 
не только исторический, но 
и спортивный статус. На 
момент приезда белорусов 
здесь активно тренирова-
лись фавориты китайской 
лыжной акробатики, в числе 
которых были и олимпий-
ские чемпионы Игр-2022  
в Пекине: Сюй Ментао —  
в женском разделе и  
Ци Гуанпу — в мужской  
номинации. Надо сказать, 
что эти звезды, а также многие  
другие фристайлисты из 
Поднебесной, неоднократно  

Прыжки на воду 
в экстремальном формате

Белорусские мастера лыжной акробатики плавно вливаются в 
новый соревновательный год. Раньше отечественные фристайлисты 
традиционно начинали свой сезон где-нибудь в финском Руку, на 
снегу. Сегодня, с учетом сложившихся обстоятельств, логистика 
изменялась. После проведения Открытого чемпионата Беларуси по 
прыжкам на лыжах с трамплина на воду, который прошел в первых 
числах осени в столичном центре Фристайла, довольно внушительная 
белорусская делегация отправилась на учебно-тренировочный сбор в 
Китай. В течение трех недель члены национальной сборной Беларуси 
во главе с лидером женской команды, олимпийской чемпионкой и 
серебряным призером ОИ Анной Гуськовой пробовали свои силы в 
экстремальных природных условиях. Кроме нее в заявочном списке 
значились и другие известные спортсмены — Анна Деруго, Анастасия 
Андрианова, Макар Митрофанов и Игорь Дребенков, а также 
молодежное трио в составе Степана Зеленко, Любови Пилипенко 
и Рената Галова. На всемирно известной базе Циньхуандао, что на 
северо-востоке от Пекина, наши ребята и девушки активно совершали 
прыжки с различных трамплинов на открытую воду. Интересно, что 
при желании отечественным спортсменам можно было пополнить 
свои исторические знания. Ведь Циньхуандао является единственным 
городом в Китае, который берет свое название от имени Императора.
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были на этапах Кубка мира в  
Раубичах, а также на международ-
ных турнирах по прыжкам на воду в 
минском центре «Фристайл».
По словам главного тренера на-
циональной сборной Беларуси по 
фристайлу Михаила Курловича, 
такой формат тренировок наши-
ми лыжными акробатами был 
опробован впервые. И прыжки на 
открытую воду, когда нет статики, 
как под крышей, а дует поры-
вистый ветер или светит в глаза 
солнце — это совсем другое дело. 
Отечественная дружина, в общем и 

целом, справилась с поставленными 
задачами. Такого мнения придер-
живается председатель Белорусской 
федерации фристайла Александр 
Пенигин и глава Белорусского 
лыжного союза Александр Гребнев, 
которые были в составе нашей 
официальной делегации в Китае. 
Отметим, что белорусская сторона в 
ходе визита достигла соглашения с 
китайскими коллегами о взаимовы-
годном сотрудничестве. Наставник 
команды Михаил Курлович выразил 
уверенность, что поездка в Циньхуандао  
положительно скажется на динамике 

роста мастерства наших спортсменов.  
Наверняка, кое-какие новинки  
в своих программах уже будут  
совсем скоро продемонстрированы 
на октябрьском чемпионате  
Республике Беларусь по прыжкам  
с трамплина на воду.
Когда спортсмены отправятся на 
первый снег — этот вопрос пока 
остается открытым. По словам  
Михаила Курловича, после про-
ведения национального первенства 
будет более-менее ясно с даль-
нейшей программой подготовки 
национальной команды и резерва. 
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Очередным стартом для профес-
сионалов и любителей стали 

традиционные ежегодные состязания 
«Минская осень»-2023, которые завер- 
шились в последний день сентября. 
Они собрали более 80 участников со 
всех регионов нашей страны, которые 
соревновались в двух возрастных кате-
гориях: среди взрослых спортсменов, 
в также среди юношей и девушек 2007 
года рождения и младше. В течение трех 
дней на кортах можно было увидеть как 
первых номеров национальной сборной 
Беларуси, так и начинающих атлетов.  
По регламенту было предусмотрено  
три вида соревновательной программы: 
одиночный турнир, парный  
и смешанный. Организаторы стартов  
в лице Белорусской федерации  
бадминтона сразу же обозначили 
важность такого «большого сбора»: 
«Минская осень» предваряла чемпионат  
Беларуси, который запланирован на 
октябрь. Для молодых спортсменов 
нынешний выход «в люди» — это  
отличная возможность проявить себя, 
а для взрослых — провести репетицию 
главного республиканского турнира. 
На эти состязания были приглашены 
многие почетные гости — многократ-
ные чемпионы БССР и международных 
соревнований, заслуженные тренеры 
и ветераны белорусского бадминтона 
Влада Чернявская, Анатолий Скрипко и 
Виталий Шмаков. Все-таки бадминтон 
уже более 30 лет входит в программу 
Олимпийских Игр. И присутствие 
авторитетных специалистов, наверняка, 
только положительно сказывается на 
игровом тонусе участников престижных 
стартов и дает дополнительный импульс 
в развитие этой увлекательной дис-
циплины. Сейчас в нашей стране уже 
более тысячи человек занимаются  

бадминтоном на профессиональном 
уровне, а на любительском и того больше.  
В этом виде спорта каждый находит то, 
что ему подходит и нравится. Кто-то 
ежедневно берет ракетку в руки, чтобы 
держать себя в тонусе. А кому-то хочется 
«вырасти» из рамок национального 
чемпионата и замахнуться на успех 
на зарубежной арене. Известно, что 
Международная федерация бадминтона 
допустила белорусских спортсменов 
к участию под своей эгидой. Поэтому 
сейчас появился еще больший стимул, 
чтобы нарабатывать свое мастерство  
в данном виде спорта.
По итогу ежегодных соревнований 
«Минская осень»-2023 определились 

победители и призеры. Как и предпо-
лагалось, на кортах Велодрома МКСК 
«Минск-арена» солировали представи-
тели Бреста, Минска и Гомеля. В самой 
престижной номинации — одиночном 
турнире среди взрослых — вне конку-
ренции оказались лидеры национальной 
сборной Марьяна Вербицкая и Илья 
Ларюшин, представляющие город 
над Бугом. Первые номера нашей 
команды смогли отличиться в парных 
и смешанных разрядах. К примеру, 
Марина Янбаева выиграла золото в 
дуэте с Глебом Швыдковым, а Илья 
стал победителем в паре с Михаилом 
Макаровым. В числе тех, кто взошел на 
высшую ступеньку пьедестала в разных 

Ядро Велодрома МКСК 
«Минск-арена» уже не в 
первый раз в этом сезоне 
становится эпицентром ярких 
бадминтонных баталий. 
Мастера ракетки и волана 
периодически проводят  
здесь различные турниры,  
от которых дух захватывает.

Старты на перспективу
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возрастах и категориях, были Егор  
Тричик, Дмитрий Чепурной, Карина 
Кондратьева, Софья Яновская,  
Екатерина Заблоцкая, Екатерина  
Жидович, София Гришакова.
Всегда приятно быть примером для мо-
лодежи. Об этом рассказывала во время 
турнира первый номер женской команды 
Беларуси Марьяна Вербицкая. По ее 
словам, всегда хочется расти. Когда ты 
видишь, что за тобой тянутся молодые 
ребята, это дает еще больше мотивации, 
отметила известная спортсменка.
Тренер юношеской сборной по бадмин-
тону Владислав Савельев с оптимизмом 
подчеркнул, что в бадминтон с каждым 
годом приходит все больше и больше 
молодых, поэтому в этом индивиду-
альном виде спорта есть конкуренция. 
И теперь она особенно серьезная. По 
мнению наставника, в команде сейчас 
есть ребята 16-17 лет, которые играют 
практически наравне с национальной 
сборной. Это хорошая тенденция, по-
тому что раньше такого почти не было.
Старший тренер национальной команды  
Беларуси по бадминтону Алексей 
Конах был полон оптимизма от итогов 
прошедших стартов. Он признался, 
что его очень порадовали результаты 
соревнований среди младшей группы, 
и он увидел много талантливых детей. 

По его мнению, уровень отечественного 
бадминтона растет за счет конкуренции.
Тренерский штаб отмечает, что под-
готовка сборных к республиканским и 
международным соревнованиям сейчас 
идет полным ходом. На сегодня, во 

многом благодаря многочисленным 
стартам с российскими спортсменами, 
наши атлеты смогут достойно  
конкурировать на различных турнирах 
мирового уровня и находятся  
в хорошей форме. нс

Лидеры национальной сборной Беларуси Марьяна Вербицкая и Илья Ларюшин
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В наше время есть хорошая возмож-
ность расширить границы своего 

кругозора. Что я и сделала с семьей в 
прошедшем сентябре. Как поется  
в песне: «Хороших много мест на  
глобусе…» — долго изучали этот  
вопрос и решили остановиться на 
Греции, а если точнее, то нас привлек 
остров Корфу. Обсуждая эту тему со 
своими товарищами — узнали, что это 
один из самых зеленых и красивых 
греческих островов, и многие там  
уже побывали не однажды.
Технический прогресс не стоит на 
месте: не выходя из дома, мы сами  
составили маршрут, заказали и оплатили  

через нужный сайт авиабилеты на 
компании-лоукостере. Получилось 
не «больно» для нашего бюджета. На 
Booking.com нашли жилье на свой 
вкус. Взяли каждый по рюкзаку и от-
правились в дорогу. Туристы со стажем 
в курсе, какие преграды нужно пре-
одолеть, чтобы оказаться в желаемом 
месте. У нас, к счастью, дорога и туда, 
и обратно прошла на позитивной ноте. 
Все сложилось так, как нужно.
Перелет с Вильнюса до Корфу составил 
порядка два с половиной часа. Всегда  
когда куда-нибудь я отправляюсь, 
читаю разную информацию про то или 
иное место. Просматриваю различные 
отзывы туристов. В этот раз также  
в интернете нашла очень много полезного.  
Например, узнала, что автобусная 
станция «Green buses Corfu» находится 
недалеко от аэропорта. Мы ее нашли 
без труда, поэтому отказались от доро-
гого такси в пользу комфортабельного с 
кондиционером автобуса. При том, что 
дорога к месту проживания оказалась 
дополнительной экскурсией, которая 
пролегала по горам с характерной 
для этой местности растительностью, 
живописными деревушками, оливко-
выми рощами, крутыми серпантинами. 
Ехали — и дух захватывало.
На Корфу мы остановились на вилле в 
курортном поселке Ахарави, который 
расположен на самом севере острова. В 
отзывах туристов это место значилось 
как «отличный семейный курорт для  

«Лучшие друзья девушек — 
это бриллианты», а также 
шубки, экзотические 
острова, ну и далее по 
списку. Причем в каждой 
голове — свой список. 
Что касается первых двух 
«друзей», то у меня к 
ним нет интереса, да и 
выгуливать мне их просто 
некуда. При том, что я очень 
люблю и жалею животных, 
чтобы носить такую шубу.  
А вот туризм и 
путешествия — этого 
сколько угодно и в любое 
время суток и года! Эта 
привязанность, наверное, 
появилась у меня с детства, 
когда мы со школы  
(в Брестской области) 
ездили на экскурсии в Брест, 
Минск-Хатынь-Курган Славы,  
Ленинград, Киев…  
В поездках мы знакомились 
с городами их архитектурой, 
памятниками. Кроме того, 
у нас появлялись новые 
друзья и знакомые.

Лекарство для хорошего Лекарство для хорошего 
настроениянастроения УВЛЕКАТЕЛЬНОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ 

ГЛАЗАМИ ТУРИСТА

Набережная Корфу

Палеокастрица
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любителей размеренного тихого пляжного 
отдыха». После мегаполиса — это то, 
что нам было нужно.
Побывав там, хочу добавить свой отзыв: 
тишина, ночью слышен только прибой 
моря, красивые виды на горы, чистое 
и теплое Ионическое море. В поселке 
множество супермаркетов, кофешек,  
таверен и вкусных рыбных ресторанчиков, 
сувенирных магазинов. Имеются, конечно 
же, туристические офисы, хорошо  
налажено транспортное сообщение.
На вилле у нас было все-все необходимое  
для проживания. «Все включено» и 
«шведский стол» здесь не практикуют 
и это, по крайней мере, меня, радовало. 
Поскольку в Турции, Египте или в 
других местах, где размещение было в 
больших отелях, на «шведском столе» 
как бы ты там не хотел, но все равно 
напробуешься разных вкусностей. 
А потом думаешь: ну вот за свои же 
деньги и такой удар по фигуре. Многие 
меня поддержат, что нынче самый луч-
ший комплимент — это «ты похудела!» 
На Корфу у нас было все по-другому, 
мы питались самостоятельно.  
В местных супермаркетах можно 
купить все, чего душа пожелает. Наш 
день выстраивался так, что в голове 
постоянно крутилось общеизвестное 
выражение Суворова: «Завтрак съешь 
сам, обед раздели с другом, ужин отдай 
врагу». Так и получалось. Самым осно- 
вательным у нас был завтрак. Утром 
готовили яичницу на оливковом масле, 
которая на сковородке под крышкой 
поднималась как пирог. Куриные яйца 

в Греции большие, коричневого цвета, 
а самое главное — очень вкусные. 
Салат, ну, конечно же, Греческий! 
Оливки здесь на любой цвет и вкус, 
и цену тоже. Такое можно сказать и 
про греческие сыры: твердые, мягкие 
творожные «фета», брынза… их видов 
огромное количество на прилавках. 
Неоднократно покупали прошутто 
(ветчина, сделанная из свиного окорока 
натертого солью). Обед мы могли себе 
устроить на пляже, прямо на лежаках. 
Это были фрукты (какие они вкусные 
и качественные на Корфу!) или банка 
мороженого на троих. Ну, или как-то 
по-другому, смотря, где нас заставало 
обеденное время. На ужин мы вспоми-
нали Суворова. Шутка, конечно.
Спросите, а как же морепродукты? Да, 
их тоже там большое многообразие. 
Креветки разных размеров, рыба —  

у нас такой я не видела, осьминоги 
со щупальцами… и другие морские 
гады. Кое-что удалось попробовать. 
Но поскольку наши желудки не при-
выкли к таким изыскам, мы решили не 
испытывать ситуацию. Кто его знает: 
человеческий организм может устроить 
такой «сюрпрайз», что мало не пока-
жется. А мы же себе планов настроили 
громадье. Хотелось посмотреть многое, 
побывать в разных местах.
Экскурсии на Корфу все очень зре-
лищные, интересные и увлекательные. 
Хотите себе автобусный тур через горы 
на другие курорты с прекрасными 
видами или морская на лодках, яхтах 
вдоль берега — не вопрос. Проблемы 
не составит посетить одноименную 
столицу Корфу, которую греки  
называют Корфу-таун (Corfu Town). 
Действительно, только она и может 

Улицы Корфу

Вид со смотровой площадки «Белла Виста»
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претендовать на звание города на этом 
острове. Все остальные — небольшие 
городки и поселки. Здесь приятно по-
бродить по старинным милым улочкам, 
посетить Собор Святого Спиридона 
или наведаться в древнюю крепость 
«Палео Фрурио». Прогуляться мимо 
порта и посмотреть на огромные кру-
изные лайнеры. Интересно, что остров 
Корфу занимает 3-е место в Греции по 
пассажирообороту. Да, это так. Ожидая  
своего рейса обратно в местном 
аэропорту, мы видели, как самолеты 
просто выстраивались в очередь, чтобы 
взлететь или пропускали тех, которые 
садились. На онлайн-табло вылета рей-
сов значилось множество европейских 
городов. Особенно много их было в 
Великобританию и Германию. Высве-
чивались рейсы во Францию, Италию, 
Израиль, Сербию, Польшу и др. В 
летний период из данного аэропорта 
можно улететь практически во все 
страны Евросоюза и Израиль. Из Афин 
и Салоников (Греция) до Корфу можно 
долететь круглогодично. Взлётно- 
посадочная полоса здесь относительно 
короткая, поэтому аэропорт принимает 
только небольшие самолёты.
Вообще, на Корфу очень необычайная  
взлётно-посадочная полоса, она  
насыпная идет вдоль небольшого  
залива и одним концом заканчивается в 
море. Создается иллюзия, что самолёт 

садится прямо в воду! Если летишь 
первый раз, получается, знаете ли,  
экстремально.
Между берегами залива перекинут 
пешеходный мост, который является 
мостом только в одном узком месте. А 
так, это бетонная дамба. Вдоль дамбы 
живет огромное количество крабов, 
которые периодически выползают 
на камни, чтобы погреться. В воде 
стоят фонари, ночью они указывают 
направление самолетам. Так вот эта 

дамба для любопытных туристов самое 
излюбленное место, можно сказать 
бесплатное представление. Приземля-
ющийся самолет пролетает всего в паре 
десятков метров над головой. Фото 
получаются восхитительные.
Не менее зрелищным по накалу эмоций,  
а также для восприятия красоты 
увиденного окажется посещение 
других курортных мест на острове. 
К примеру, поселок Палеокастрица 
считается самым красивым на Корфу. 

Сидари

Палеокастрица
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Здесь уютные и живописные бухточки 
с бирюзовой водой окружены крутыми 
горами. На катере можно прокатиться 
вдоль побережья, осмотреть природные 
красоты и заглянуть в грот. На вершине 
горы находится один из известных на 
Корфу православных монастырей — 
Пресвятой Богородицы Теотоку (1225 гг.). 
В окрестностях Палеокастрицы, рядом 
с деревней Лаконес, высоко в горах 
расположена одна из самых лучших 
смотровых площадок — «Белла Виста». 
Поднимались мы туда на большом ту-
ристическом автобусе по узким горным 
серпантинам. Дорога через деревню 
Лаконес настолько узкая, что на пово-
ротах казалось, что зеркало автобуса 
вот-вот окажется в чьей-то спальне. Но 
хочется заметить, местные водители 
профессионалы своего дела и мастерски 
справляются со всеми препятствиями. К 
тому же, еще и пошутить успевают.
Кстати, что меня приятно удивило —  
практически все греки отлично раз-
говаривают на английском. Водители 
автобусов, кассир на вокзале, продавцы 
в магазине, прохожие на улице, хозяйка 
виллы — ну все, с кем приходилось 
нам общаться. Не могу сравнить 
греческий и английский, насколько они 
схожи, скорее всего, совсем не похожие 
языки. Но как им удалось всем изучить 
English, не понимаю? Даже завидую  
по-хорошему. Кто хочет попрактиковать  
свой английский — вам туда! И вот по-
чему там британских туристов  

значительное большинство. Перед 
поездкой я просматривала интернет, 
чтобы узнать, где же лучше всего 
отдыхать на острове и наткнулась на 
следующую информацию. На самом 
юге Корфу расположен курорт Кавос — 
он для тех, кто любит погорячее. Его-то 
и облюбовала молодежь из Лондона, 
Манчестера, Глазго… Ночная жизнь 
тут бьет ключом. Шумные вечеринки, 
ночные клубы, дискотеки, бары — все 
здесь рассчитано на то, чтобы весе-
литься до самого утра. Не наше это, 
подумали мы и поехали на север!
На севере, неподалеку от нашего курорта 
расположился достаточно большой 
поселок Сидари. Много о нем были 
наслышаны перед поездкой, поэтому не 
могли его не посетить. Как я уже упо-
минала выше, транспортное сообщение 
здесь развито превосходно. Правда, 
ходят автобусы не пунктуально, 10-20 
мин. опоздания — это норма. Туристов 
много, пока на всех остановках их 
соберешь… Поэтому, если кто-то куда-
то торопится, то обязательно нужно 
учитывать этот факт. Нам особо некуда 
было спешить, поэтому «лишних» 13 
минут нам «погоду не испортили». Зато 
мы за 2 евро с человека попали еще в 
одно прекрасное место. Кстати, билеты 
продаются прямо в автобусе.
Сидари — курорт для влюбленных. 
Красивый, самый крупный на севере 
острова. Здесь много развлечений — 
водных, и для любителей погулять по 

вечерам. Со слоистых скал, образо-
ванных из песчаника и окружающих 
уединенные бухты и пляжи, можно 
прыгать прямо в море. Местные муску-
листые парни-греки так и делают под 
восхищенные вздохи туристок. Вместе 
с тем, Сидари не такой сумасшедший 
эпицентр веселья, как находящийся на 
противоположном конце острова Кавос. 
Главная достопримечательность тут — 
Канал Влюбленных. Это сквозная арка, 
образованная в скале. С этим местом 
связано много легенд. Например, счи-
тается, что если вы одиноки, вам стоит 
искупаться в Канале Любви, и тогда обя-
зательно повстречаете спутника своей 
жизни. А влюбленным парам советуют 
проплыть по каналу, взявшись за руки,  
и тогда они вовек не расстанутся.
Плавали, видели. Да, красиво! В скалах 
виднеются слои зелено-голубой глины, 
из-за нее в этих заливчиках мутноватая 
вода. Получается, что как в СПА-салоне 
побывал. Глина очень мелкой фракции, 
как крем, полезная для кожи. Туристы 
делали маски на лицо и тело. Просто 
соскребали со стены и мазались. Мы 
тоже. Я даже с собой привезла. Зимним 
вечером сделаю маску из глины с 
Ионического моря и буду вспоминать 
свой чудесный отпуск. Очень хочется 
вернуться на остров Корфу, так как еще 
есть места нами нехоженые. А вот как 
получится — время покажет.

Путешествовала 
Елена КОРОЛЬКО

Закат в Ахарави
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Впрочем, в игровую «яму» 
попали не только хоккеисты 

белорусского клуба, но и традицион-
ные лидеры Открытого чемпионата 
России — армейцы Москвы и 
Санкт-Петербурга. Наверное, для 
нас не последнюю роль в этом 
падении сыграл соревновательный 
календарь, когда минчанам при-
шлось играть сразу шесть поединков 
кряду на выезде. Понятное дело, 
что своеобразной «компенсацией» 
за это можно считать восемь игр 
подряд на «Минск-Арене». Правда, 

«домашние стены» — далеко не 
стопроцентная гарантия успеха.  
Тем более, что практически все  
соперники теперь как на подбор.  
А часть из них, в числе которых 
нижегородское «Торпедо»,  
ярославский «Локомотив» вообще 
набрали шикарный ход и вряд ли 
собираются останавливаться.
После знаковой отметки в 12 матчей 
ХК «Динамо» (Минск) оказался 
на расстоянии вытянутой руки от 
зоны плей-офф. Как ни странно, 
но соседями в подвале Западной 
Конференции стали хоккеисты 
питерского СКА, с которыми у мин-
чан давние счеты по предыдущим 
сезонам на стартовом этапе нокаут- 
раунда. Интересно, к минскому 
«междусобойчику» между этими 
коллективами, который пришелся 
на 4 октября, обе дружины набрали 
по 12 очков. Не иначе, как чертова 
дюжина! А, может, и нет? Ясно, что 
после такого принципиального  
поединка победитель окажется выше 
в турнирной таблице проигравшего 
и приобретет больше уверенности 
на дальнейший осенний отрезок. 

Кстати, в октябре «зубры» будут 
привычно чередовать по несколько  
матчей в гостях и на домашней  
площадке. Возможно, такой формат  
позволит белорусскому клубу 
стабилизировать свое турнирное 
положение и закрепиться в числе 
претендентов на плей-офф КХЛ.
Отметим, что после «сухого» 
октябрьского домашнего матча над 
клубом «Барыс» из Казахстана (3:0), 
когда ворота минчан защищал  
Алексей Колосов, наставник «Динамо»  
Дмитрий Квартальнов призвал 
журналистов не радоваться очеред-
ному шатауту стража ворот. «Нельзя 
по одной игре судить. Надо сыграть 
так несколько матчей, чтобы понять, 
есть ли улучшения или стоим на месте», 
— подчеркнул главный тренер.
Что ж, будем надеяться, что эти  
слова на самом деле в нужном 
ключе дойдут до каждого игрока 
команды, и динамовцы продемон-
стрируют в ближайшее время 
показательную победную серию,  
как этот уже не раз бывало.

Виталий КУНЦЕВИЧ

Не чертова дюжина
Хоккеисты минского 
«Динамо» перманентно 
начали новый игровой 
сезон в КХЛ. Рванув с двух 
стартовых побед, «зубры» 
внезапно затерялись внизу 
Западной Конференции 
Континентальной хоккейной 
лиги. И объяснение тому 
было простое: команда 
Дмитрия Квартальнова 
умудрилась проиграть пять 
матчей кряду.
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Республиканское унитарное предприятие 
«Минское городское агентство по 
государственной регистрации и
земельному кадастру»

Независимая оценка стоимости 
недвижимого и движимого 
имущества

Экспертиза 
достоверности оценки

СДЕЛКИ С НЕДВИЖИМОСТЬЮ
по всей Республике Беларусь 

удостоверит регистратор Агентства

+375 33 333 46 17
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Отдел судебных экспертиз
и оценки 

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
РИЭЛТЕРСКИЕ УСЛУГИ

Специальные строительно-технические 
исследования объектов недвижимости

Техническая инвентаризация 
объектов недвижимости




